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На злобу дня

Д

Депутатский корпус Компартии – это огромный резерв усиления нашей работы
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С
НАСТОЯЩЕЕ время рос-
сийское общество в до-
статочной мере убежде-
но в том, что заявленный 

руководством страны курс на 
модернизацию всей нашей эко-
номики и, прежде всего, отрас-
лей, определяющих уровень на-
учно-технического прогресса, 
является действительно насущ-
ной необходимостью.

Нет также сомнений в том, 
что ресурсный потенциал стра-
ны и сохранившиеся еще науч-
ные заделы могли бы при опре-
деленных условиях обеспечить и 
реализацию инновационной по-
литики, и новый этап индустри-
ализации.

Вместе с тем задача эта пред-
ставляется весьма сложной, по-
скольку отставание России от 
развитых стран за последние 
20 лет стало почти катастро-
фическим.

Как считает председатель Ко-
митета Государственной думы по 

науке и наукоемким технологиям 
академик РАН В. А. Черешнев, в 
то время как производительные 
силы в передовых странах Запа-
да на 30 процентов соответству-
ют шестому технологическому 
укладу, обусловленному внедре-
нием нанобиоинформационных, 
когнитивных и социальных тех-
нологий, Россия на 20 процентов 
находится в пятом технологиче-
ском укладе и на 80 процентов 
– в третьем и четвертом. Так что 
есть над чем задуматься.

Ярким примером терри-
тории, где проявляется весь 
комплекс экономических и 
социальных проблем, может 
служить Красноярский край. А 
ведь он по многим показателям 
является лидирующим среди ре-
гионов страны. Правда, в опре-
деленной степени это базиру-
ется на мощнейших природных 
ресурсах края, использование 
которых получило в последние 
годы заметное развитие, в про-
тивовес тому обрушению, кото-
рому подверглись машиностро-
ение, промышленное строитель-
ство, легкая промышленность, 
химическая отрасль и многое 
другое.

Казалось бы, внешние пока-
затели края выглядят достаточ-
но привлекательно.  Валовой ре-
гиональный продукт края достиг 
в 2011 году 1,154 триллиона ру-
блей. Рост по отношению к до-
кризисному 2008 году промыш-
ленного производства составил 
6,5 % против 2,7 % по стране. 
Объем инвестиций в основной 

капитал в прошлом году превы-
сил 300 млрд. рублей.

Уровень безработицы сни-
зился до 1,9 %. Среднемесячная 
реальная зарплата выросла за 
прошлый год на 3,3 % и состави-
ла около 26 тыс. рублей.

Количество легковых автомо-
билей на 1000 жителей в Крас-
ноярске составляет 388 единиц 
– 2-е место после Владивостока.

Вводятся мощные высокотех-
нологические медицинские цен-
тры. Активно осваивается Ниж-
нее Приангарье.

Так следует из официальных 
отчетов исполнительной власти, 
в частности губернатора края, и 
цифры эти, и показатели, ото-
бранные с точки зрения форми-
рования позитивного восприя-
тия края, близки к истине. 

Если же смотреть на ситу-
ацию не через розовые очки, 
то выглядит она не только по-
другому, но и весьма тревож-
но.

Во-первых, неоднократные и 
достаточно громкие установки 
руководства России о необходи-
мости отхода от сырьевой эко-
номики и интенсивном разви-
тии переработки на основе инно-
вационной технологии пока ни к 
чему серьезному не привели.

Индекс промышленного 
производства в крае по ито-
гам 2011 года вырос всего на 
101,2 процента. При этом по 

ОГРОМНЫМ желанием 
прилетел в Красноярск. 
Я родом с Волги, так что 
большой привет от Вол-

ги Енисею! Сегодня вы начинае-
те исключительно важное дело. 
Депутаты-коммунисты долж-
ны быть вместе. 

Нужно искать все способы, 
чтобы объединить усилия в борь-
бе за смену политического режи-
ма, потому что без этого мы не 
сможем принять тот самый эко-
номический и социальный курс, 
который отвечает чаяниям тру-
дового народа. 

Сегодня практически во всех 
регионах России завершается 
формирование депутатской вер-
тикали. Она крепнет, практиче-
ски везде завершается создание 
координационных советов. 

В вашем крае – 581 муници-
пальное образование. 8 депута-
тов-коммунистов представля-
ют интересы красноярцев в За-
конодательном собрании, два 

депутата, избранных по спи-
скам КПРФ, – в Государственной 
думе. Большой отряд депутатов-
коммунистов работает в район-
ных и городских Советах. И надо 
научиться постоянно координи-
ровать свои усилия, чтобы под-
держивать инициативы фракции 
КПРФ в Государственной думе, а 
наша фракция, в свою очередь, 
поддерживала инициативы на 
местах.

Это важно еще и потому, что 
власть в последнее время при-
нимает немалые усилия, чтобы 
свести на нет влияние и полити-
ческую роль КПРФ. 

Борьба на минувших выбо-
рах была жестокой, но дальше 
она будет усиливаться. Нас 
всеми силами будут пытать-
ся задвинуть на политическую 
обочину.

Фракция КПРФ Государствен-
ной думы продолжает лучшие 
традиции, заложенные еще де-
путатами-большевиками, из-
бранными в дореволюционные 
Думы. 

В первой, которая просу-
ществовала недолго, работа-
ли 72 депутата-большевика, в 
Думе следующего созыва было 
104 наших депутата. В третьей 
Думе депутаты-большевики по-
настоящему выработали прин-
ципы действий и работали по 
ним. Именно благодаря усили-
ям фракции большевиков в этот 
период стало возможным начать 
издавать ежедневную легаль-
ную рабочую общерусскую га-
зету «Правда». Нынче она отме-

чает 100-летний юбилей. Газета 
имела громадный по тем време-
нам тираж – более 100 тысяч эк-
земпляров. Этот факт показыва-
ет возможности и силу депутат-
ской фракции. 

Роль партийной печати вели-
ка и сегодня. 

Но опыт показал и другое: 
как важна дисциплина. Успех 
отдельного депутата ста-
новится достижением всей 
фракции, всей партии. 

Депутаты-коммунисты отли-
чаются от депутатов от буржуаз-
ных партий тем, что они опира-
ются на поддержку и волю наро-
да. Поэтому важны связь с мас-
сами, постоянные отчеты перед 
избирателями о проделанной 
работе.

Не случайно наша фракция 
строит работу по графику, в ко-
тором – и пленарные заседания, 
и работа в комитетах, и поездки 
по избирательным округам для 
встреч с избирателями.

Лично я только в этом году 
провел 93 встречи, нынешняя – 
94-я. Все они зафиксированы в 
дневнике. Надо, чтобы каждый 
депутат завел себе дневник, в 
котором бы записывал: кого он 
принял, с кем встретился, у како-
го руководителя побывал, какие 
вопросы поставил, сколько чело-
век пришло на встречу и т. п. 

В моем журнале есть даже та-
кие данные: в каком районе и в 

Мы должны
научиться побеждать
В. С. ШУРЧАНОВ, член Президиума ЦК КПРФ, 
секретарь ЦК КПРФ, депутат Госдумы, член комитета 

по делам Федерации и региональной политики 

Тяжкий 
груз проблем
В. Н. СЕВАСТЬЯНОВ, член бюро 
крайкома партии, депутат 
Законодательного собрания
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Материалы  I съезда депутатов-коммунистов всех уровней

В

Подвиг народа бессмертен!

Юрий НИКОТИН,
политический
обозреватель

ЕВЯТОЕ МАЯ…  Без малого 
семьдесят лет наша страна 
отмечает этот день как го-
довщину Великой Победы,  
– праздник, говоря слова-

ми знаменитой песни, со слезами 
на глазах. Как и миллионы тех, кого 
называют детьми войны, помню 
себя шестилетним мальцом. 9 мая 
1945 года, когда из черной тарелки 
репродуктора неповторимый голос 
Левитана торжественно сообщил о 
подписании в Потсдаме акта о без-
оговорочной капитуляции фашист-
ской Германии и  победном оконча-
нии Великой Отечественной войны,  
в центре нашего села началось бур-
ное ликование. Люди, даже незна-
комые,  обнимали и целовали друг 
друга, кричали «Ура!», военные са-
лютовали ракетами и выстрелами в 
воздух… Мы с другом тоже орали, 
как оглашенные,  что-то восторженное. Но когда  к вечеру я 
вернулся из центра домой и увидел на завалинке у хаты  пла-
чущую маму, радость  мгновенно покинула  детское сердце. 
Я всё понял. Маму я редко видел в слезах. А тут она обнима-
ла мою младшую сестренку Майю, тоже мокрую от слез,  и 
роняла навзрыд тяжелые, как гири,  слова: «Наш-то…Не до-
жил… Сложил голову… Даже могилка неизвестно где… Си-
ротиночки мои… Как без отца жить будете…» 

Эх, война, сколько горя и бед принесла ты стране… Тем 
дороже всем  нам память о Великой Победе. Память, кото-
рую двадцать последних лет изо всех сил стараются ума-
лить, исказить, опорочить мерзкие людишки без чести и со-
вести. 

Буквально в   канун нынешней  годовщины Победы арсе-
нал гнусных,  клеветнических антисоветских кинолент типа 
«Сволочи», «Цитадель», «Жила-была одна баба», «Край»,  
«Штрафбат» и т.п.,  пополнила еще одна картина – «Шпион». 
Очередная развесистая  клюква об И. В. Сталине, которого 
якобы  в самый канун войны, как младенца, провел хитрый 
Гитлер. Умудрился бесноватый фюрер заслать своего шпи-
она прямо в кабинет Сталина в Кремле, где агент  абвера пе-
редал нашему вождю устное заверение  Гитлера, что война 
с СССР, дескать,  начнется не ранее 1943 года. И «наивный» 
Сталин поверил. Потому, мол,  и проиграли мы начало вой-
ны, понесли такие жертвы… 

Чушь  собачья  и бред сивой кобылы - вся эта кинобрех-
ня. Но снят фильм при финансовой поддержке Министерства 
культуры РФ, как и все перечисленные выше  «шедевры». То 
есть с одобрения нынешней власти и на бюджетные деньги. 
Зачем власти это нужно? Да всё просто. Наши правящие де-
ятели - не более, чем жалкие пигмеи по сравнению в испо-
линской фигурой вождя, Верховного Главнокомандующего в 
годы войны. Вот и нужны им такие насквозь лживые  фильмы 
и телепередачи о «бездарном кровавом деспоте», о  набив-
ших оскомину  «зверствах НКВД», раздутых до небес репрес-
сиях,  ужасах жизни при  Советской власти. Чтобы на этом 
фоне нынешняя мерзкая действительность  казалась людям  
раем и благодатью, а серенький  лидер выглядел  бы истин-
ным вождем и радетелем за благо народное. 

В этом же ряду - недавно  показанный по первому кана-
лу ТВ многосерийный опус «Жуков». Много часов зрителям 
демонстрировали  не полководческий талант легендарного  
Маршала Победы, а запутавшегося в любовно-бытовых пе-
рипетиях человека. В постель к  Г. К. Жукову залезли него-
дяи, сочинив грязную небывальщину. Заодно мазнули гря-
зью и по Сталину.  Снова, как и каждый год в эту пору,  вы-
лезли на телеэкраны небритые штатные клеветники с рос-
сказнями о неоправданных жертвах в годы войны, об якобы  
ошибках  Сталина, жестокости Жукова. Любят лжецы без 
конца повторять свою же байку о «несопоставимости наших 
и германских потерь». Мол, на  одного убитого фашиста при-
ходится десять наших погибших воинов. Между тем это  дав-
но опровергнутая документами брехня. Давно установлено, 
что военные потери сторон примерно равны. Это вновь под-
твердила и созданная нашими «демократами» в 1990 году 
комиссия. Да, Германия потеряла  9 млн. человек, а СССР – 
28.  Но в этом числе  -11 миллионов советского гражданско-
го населения и погибших в плену наших солдат и офицеров. 
Мы не строили  Освенцимов и Майданеков.  Наши солдаты не 
сжигали в клубах и церквях мирное население, как фашисты 
в Хатынях.  Зачем же врать?!

Расчет наших недругов прост. Нынешнее молодое  поко-
ление в последние двадцать лет не знает истории Великой 
Отечественной. Ее или замалчивают,  или  преподносят  по 
лживым учебникам и книгам, изданным либерал-реформа-
торами и лжедемократами. А они  ненавидят «эту страну» и 
готовы  сдать ее, как недавно СССР. Их цели просты:  вырас-
тить   из молодых людей космополитов и циников, развен-
чать подлинных героев страны, сделать кумирами молоде-
жи рублевских шлюх и телевизионных хохотунов, исказить 
героическое прошлое своего государства. И ведь не зря ста-
раются! Результаты уже есть…

Перед 9 Мая  побывал у меня гость из Смоленска, тоже 
журналист. Он рассказал такую историю. Посетив достопри-
мечательные места города, он проведал и Покровское клад-
бище, где покоится его дальний родич. Потом присел отдо-
хнуть на скамье  у мемориала Победы. Вокруг было  много 
пожилых людей с георгиевскими ленточками. На досках с 
именами погибших лежали цветы. Было много юношей и де-
вушек. На скамью  рядом со  смоленским  гостем  присели 
двое: мужчина лет пятидесяти с модной ныне щетиной не-
дельной давности и паренек лет семнадцати. Видимо, тоже 
навещали кого-то на кладбище. Мужчина, похоже, слегка 
поддал и был словоохотлив. Показав пальцем на плиты ме-
мориала, он картаво выдал молодому: «Вишь, пагень, сколь-
ко только тут закопано? А ведь здесь войны не было. Пгед-
ставляешь, сколько Сталин  положил нагоду на западе, где 
шли бои? Гжев, Киев, Кугск, Хагьков…В одном только Питеге  
на Пискагевском кладбище похогонено около миллиона че-
ловек.  А зачем, спгашивается? Вон фганцузы – умная нация. 
Воевали с немцами всего согок дней. И – сдались. Жегтв по-
несли  меньше, чем мы  за один небольшой гогод. В итоге 
фганцузы тоже оказались в числе победителей… Не жалко 
было Сталину и Жукову  своих людей…» 

Мой гость, услышав такие речи, гневно сдвинул брови и, 
резко встав,   решительно двинулся к поганцу. Тот мгновен-
но подскочил со скамьи и,  подхватив паренька, поспешил 
прочь… «Нет, ты представляешь, – горячо закончил свой 
рассказ мой немолодой коллега, – до чего дошло?! Такие 
типы открыто уродуют сознание молодежи. Этому картаво-
му и в голову не приходит, что  было бы с населением стра-
ны, доведись Гитлеру  осуществить план «Барбаросса». По 
этому людоедскому  плану замышлялось физически уничто-
жить свыше 70 миллионов советских граждан, а остальных 
сделать рабами победителей. Евреев же фашисты пригово-
рили к поголовному истреблению. Уж кто должен  в первую 
очередь благодарить Сталина, что остались живы, так  это 
евреи. И государство Израиль, если кому интересно, было 
создано  в 1947 году по инициативе и  в результате настойчи-
вости нашего вождя. А они на него несут что попало…» 

Это верно, согласился я. Эх, люди, люди... Коротка у не-
которых память, а у других совести и в зародыше не было. 
Забвение же уроков истории, как известно,  –  залог новых 
трагедий и войн. Будем же помнить о нашей Великой Побе-
де! Время снова требует, как не раз уже бывало: коммуни-
сты, вперед! Родина в опасности!   

С Днем Великой Победы, дорогие товарищи!  

Этот День 
Победы…

«Правде» - 100 лет!

В честь 100-летия «Правды» красноярские коммунисты ор-
ганизовали и провели 5 мая на Театральной площади города 
«День «Правды». 

На площади были расставлены красные палатки, украшенные 
красными флагами КПРФ, красными шарами и логотипом газе-
ты-юбиляра. Площадь поистине стала красной. Звучали советские 
песни. Подробный рассказ – в следующем номере.

День Победы в Красноярске

67-я мирная весна пришла на нашу землю. Идут годы, но 
время не властно затмить свет Великой Победы. Это праздник 
каждой семьи, потому что нет такой, в которой кто-то из род-
ственников не воевал, не трудился в тылу. 

Нет и семьи, в которой кто-то из родных не погиб на фронтах Ве-
ликой Отечественной. 

Именно поэтому он роднит нас, таких разных, этот праздник со 
слезами на глазах.

Несмотря на прохладный день, тысячи красноярцев пришли на 
площадь Революции, которая стала центром торжества. Еще боль-
ше жителей и гостей города высыпали на улицы, по которым прохо-
дит традиционный марш: с плошади до Мемориала на Покровской 
горе.

Праздник начался с театрализованного представления, участ-
ники которого языком танца выразили эпоху, в которой – и мирная 
предвоенная жизнь, и война, и подвиг народа, который привел к По-
беде.

Торжественным и волнующим моментом стала передача лучшим 
школам края копий 14 знамен воинских частей и соединений, сфор-
мированных на территории края, и знамен Государственного Коми-
тета Обороны, которыми были награждены за ударный труд красно-

ярские предприятия, выпускавшие продукцию для фронта, для по-
беды над врагом.

Копии этих знамен – награда за поисковую патриотическую ра-
боту. Ребята выезжают на места боев, ищут безымянные воинские 
захоронения, устанавливая имена героев войны, которые до сих 
пор числились без вести пропавшими.

По площади парадным маршем прошли воинские части, госу-
дарственные и образовательные учреждения и организации. Затем 
праздничная колонна отправилась в традиционный марш к Мемо-
риалу.

Здесь прошел митинг памяти. Представители власти и полити-
ческих партий возложили венки к Вечному огню. От коммунистов 
края венок возложила делегация, которую возглавили первый се-
кретарь горкома партии Владимир Бедарев, секретарь крайкома 
партии Александр Амосов, кандидат на пост главы Красноярска Ми-
хаил Осколков.

Пришедшие на митинг почтили память защитников Отечества 
минутой молчания. Над плошадью прогремели залпы оружейного 
салюта.

Митинги памяти прошли в других населенных пунктах края.

Фото Александра КОЗЫРЕВА.

Ещё одна мирная весна
В просторном кабинете главного редактора газеты «Прав-

да» все сохранилось с советских времён – большой глобус, 
библиотека, портрет Ленина. Сохранился и дух газеты. 

В День советской печати здесь собрались работники редакции, 
делегации коммунистических газет мира. Хозяин кабинета – глав-
ный редактор, член Президиума ЦК КПРФ, депутат Государствен-
ной думы  Борис Комоцкий рассказал о славном пути газеты, о том, 
как правдисты хранят и умножают традиции. Группе товарищей 
были вручены юбилейные медали в честь 100-летия «Правды».

Это была небольшая часть программы празднования юбилея. 
Подробности – в следующем номере.

Площадь стала красной

Газета сохранила дух
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виду деятельности «Металлур-
гическое производство и произ-
водство готовых металлических 
изделий» он, хотя и несколь-
ко уменьшился по сравнению 
с 2010 годом, но по объему от-
груженной продукции составил 
439,7 млрд. рублей, т.е. почти 40 
процентов всего ВРП составила 
добыча цветных металлов и их 
первичная переработка.

А если к этому добавить, что 
развитие нефтегазового ком-
плекса составляет почти 25 про-
центов в промышленном про-
изводстве края (добыча неф-
ти выросла с 12,9 млн. тонн в 
2010 году до 15,1 млн. тонн в 
2011 году), что серьезные объ-
емы в экономике края занимает 
добыча угля, да еще подписано 
соглашение о разработке ново-
го Тунгусско-Чунского угольно-
го бассейна, то становится оче-
видным: несмотря на деклара-
ции центра и заявленные наме-
рения на региональном уровне, 
край продолжает развиваться  
как сырьевая база, работающая  
преимущественно на экспорт 
без серьезной переработки 
продукции.

Во-вторых, налицо прак-
тически отсутствие масштаб-
ной промышленной полити-
ки, позволяющей серьезно 
замахнуться на вторую инду-
стриализацию Сибири. 

Наглядным примером этому 
является отсутствие до сегод-
няшнего дня схемы перспектив-
ного размещения производи-
тельных сил –  все учитывается 
как бы по факту. 

Другим примером является 
то, что краевая власть и ныне не 
может предложить инвесторам 
значимого по направлениям де-
ятельности и объемам возмож-
ностей перечня производствен-
ных площадок, обеспеченных 
сетевой инфраструктурой, как 
это сделано в Краснодарском 
крае, и регламентированных на-
логовых льгот для инвесторов, 
как это сделано в Белоруссии.

Нет программы развития 
внутреннего рынка, пока еще 
слабо по сравнению с совет-
ским периодом осуществляет-
ся внутрикраевая промышлен-
ная кооперация. Только ОАО 
«ГМК «Норильский никель» до-
вело объем закупок материаль-
ных ресурсов и получаемых ус-
луг от предприятий края до 11,7 
млрд. рублей.

В-третьих, разрушение про-
мышленной политики как важ-
нейшего стратегического ме-
ханизма развития страны, заи-
грывание с частным капиталом 
привели к неспособности вла-
сти четко организовать реали-
зацию крупных индустриаль-
ных проектов, в необходимой 
мере осуществлять комплекс-

ный подход при решении мас-
штабных задач. Ярким приме-
ром является Нижнее При-
ангарье. Оказалось невоз-
можным скоординировать 
действия государственных, 
государственно-корпоратив-
ных и частных структур. В ре-
зультате, например, подстанция 
«Ангара» как  инфраструктурный 
объект, которая строилась госу-
дарством и должна обеспечи-
вать электроэнергией алюмини-
евый завод, полностью готова, 
а алюминиевый завод, который 
возводит небезызвестный «Ру-

сал», зависает вводом минимум 
на два года, поскольку у госпо-
дина О. Дерипаски были другие, 
более значимые для него, про-
блемы. Фактически замороже-
ны без отдачи 6,2 млрд. рублей. 
Да и сама Богучанская ГЭС при 
готовности к вводу в действие 
трех агрегатов – а строит ее в 
основном стопроцентно госу-
дарственное ОАО «Русгидро» – 
задерживается пуском из-за  от-
сутствия некоторых документов, 
отражающих гарантии безопас-
ности, как заполнения водохра-
нилища, так и режима работы.

В-четвертых, системно 
проявляется нежелание част-
ного капитала в погоне за 
прибылью  серьезно вклады-
ваться в модернизацию про-
изводства, если государством 
не предъявляются, с одной сто-
роны, соответствующие жест-
кие требования в части экологи-
ческих ограничений, а с другой 
стороны, если этим же государ-
ством не установлены  гарантии 
очевидной целесообразности и 
перспективности вложений биз-
неса в модернизацию предпри-
ятий.

Иллюстрацией такого по-
ложения является катастро-
фа на Саяно-Шушенской ГЭС, 
все более обостряющаяся эко-
логическая ситуация на Ачин-
ском глиноземном комбинате, 
трагедия с предприятиями хи-
мического комплекса в г. Крас-
ноярске и целый ряд других при-
меров.

Что же касается отсутствия 
консенсуса интересов бизне-
са и населения, то наиболее на-
глядным является здесь кон-
фликт вокруг строительства 
завода ферросплавов в Крас-
ноярске, где власти сыграли, 
по существу, не консолидиру-
ющую, а как раз провоцирую-
щую конфликт роль.

В-пятых, продолжает оста-
ваться серьезной проблемой 

инвестиционная политика, а 
точнее, самостоятельная прак-
тика предприятий и организа-
ций, на которую власть, по сути, 
не влияет. Это касается почти 
всех предприятий, реализую-
щих какие-либо инвестицион-
ные проекты: ОАО «Инвестици-
онные спутниковые системы», 
ЗАО «Полюс», ОАО «Краснояр-
ский завод синтетического ка-
учук», Заполярного филиала 
ОАО «Норильский никель», ОАО 
«СУЭК» и других.

В годовом отчете губерна-
тора края Л. В. Кузнецова в За-

конодательном собрании пе-
речисляются факты техноло-
гической модернизации пред-
приятий края, но практически 
ничего не сказано о роли власти 
в этих процессах. А вопрос на 
самом деле есть, и существен-
ный. Ежегодно предприятия-
ми края инвестируются в основ-
ной капитал сотни (!) миллиар-
дов рублей. Только по предвари-
тельным итогам за 2011 год эта 
сумма составила 303,9 млрд. 
рублей. Для масштабов и воз-
можностей края сумма может 
быть и недостаточная, но и это 
немалые ресурсы. А вот эффек-
тивность их вложений просчи-
тывается слабо, так как в объе-
ме прибавленного за год вало-
вого регионального продукта в 
100 млрд. рублей лежит рост до-
бычи нефти и цены на нее. 

Так обстоит дело в промыш-
ленности.

При наличии определенных 
подвижек в агропромышленном 
комплексе: рекордный урожай 
2011 года, рост доли прибыль-
ных среди крупных и средних 
хозяйств – продолжают оста-
ваться и серьезные пробле-
мы. 

Это масштабный рост энер-
готарифов, ставящих на коле-
ни большинство хозяйств, это 
закупки преимущественно за-
рубежной техники при развале 
своих предприятий, производя-
щих сельхозтехнику. Это около 
одного миллиона гектаров бро-
шенной пашни, это около 500 
бесперспективных, по факту ис-
чезающих деревень. Пока от-
стают сравнительно с требова-
ниями рынка и вопросы перера-
ботки.

А впереди еще – и послед-
ствия вступления в ВТО.

В лесной отрасли, несмо-
тря на определенные подвижки 
и – как раз здесь это сказалось 
– серьезную государственную 
поддержку, положение остается 

неустойчивым.
Рост объемов заготовки дре-

весины составил, по сравнению 
с прошлым годом, 1,3 процен-
та, да сам объем вышел всего 
на 13 866 тыс. кубометров про-
тив 25 млн. кубометров в совет-
ское время.

В дорожном строительстве 
объем выполненных работ со-
ставил 81,3 процента от уровня 
прошлого года. Много претен-
зий к качеству дорожного строи-
тельства и цене. Протяженность 
дорог, не отвечающих норматив-
ным требованиям, хотя и сокра-

тилось, но все же составляет бо-
лее четверти общего киломе-
тража.

Транспортные проблемы – 
болевая точка Красноярского 
края и не только по автодоро-
гам, но и по загрузке железно-
дорожного транспорта и вели-
чине железнодорожного тари-
фа, делающего неконкуренто-
способными наши предприятия. 
Транспорта, до сих пор в разы 
уступающего по сравнению с 
советским временем объему и 
пассажирских, и грузовых вну-
трикраевых перевозок не хва-
тает. Продолжают оставаться 
проблемными вопросы жиз-
необеспечения населения. 
Хотя в модернизацию ЖКХ вкла-
дываются немалые средства, 
в 2011 году на реализацию со-
ответствующей программы за-
трачено более 1,7 млрд. рублей, 
но и использование этих денег 
с участием в дележе частных 
структур, и застарелая болезнь 
– двадцать лет не занимались 
толком, и чехарда с определе-
нием собственников и управля-
ющих кампаний не позволяют 
добиться решающего перелома.

Тяжким грузом, особен-
но с точки зрения перспекти-
вы, остаются энергетические 
тарифы и иные коммуналь-
ные платежи. Хитроумный ма-
невр федеральных властей, ко-
торые вместо ранее заявленно-
го роста тарифов на 2012 год в 
6,5 процента реализуют другой 
вариант: с 1 января 2012 года 
рост тарифов – 0, а с 1 июля 
2012 года – рост 12 процентов, 
имеет лишь тот результат, что на 
1 января 2013 года мы подой-
дем с тарифом, выросшим на 12 
процентов. И от этого показате-
ля будет расти тариф следую-
щего 2013 года. Опять решение 
в пользу энергетических компа-
ний. Сохраняются достаточно 
острыми проблемы социаль-
ной сферы, несмотря на то, что 

в отличие от федеральных пара-
метров вложения краевого бюд-
жета в ее отрасли растут. В част-
ности, объем финансирования 
в здравоохранение составил в 
2011 году почти 38,5 млрд. ру-
блей (в иных субъектах федера-
ции весь бюджет области мень-
ше этой суммы). Строятся мощ-
ные высокотехнологические 
центры: кардиологический, пе-
ринатальный, онкологический.

Но бюрократические прово-
лочки, технология прохожде-
ния пациента, нехватка меди-
цинского персонала оставляют 
за чертой возможности пользо-
ваться этими центрами значи-
тельную часть населения, осо-
бенно сельского. 

Продолжаются закупки 
оборудования и лекарствен-
ных препаратов по завышен-
ной цене и ограничения в по-
лучении бесплатной гарантиро-
ванной медицинской помощи.

Стоило только начать реор-
ганизацию больниц в автоном-
ные учреждения, как сразу, на-
пример, Назаровская городская 
больница установила прейску-
рант оплачиваемых услуг, куда 
попали и гарантированные бес-
платные.

Реформа образования хро-
мает, как и во всей стране. Не-
смотря на отдельные положи-
тельные результаты, все боль-
ше проявляется низкий уро-
вень подготовки выпускников 
в области естественно-науч-
ных дисциплин, профанация 
физкультурной подготовки. 

Закрытие малокомплект-
ных школ, а их за последние 
годы ликвидировано в крае око-
ло 200, никак не связано с зада-
чами развития края и перспек-
тивной схемой расселения, не 
обеспечивается на периферии 
и комплектование учительски-
ми кадрами. Достаточно острой 
остается проблема детских са-
дов. В 2011 году в крае введено 
свыше 7 тыс. дополнительных 
мест. Это рост по сравнению с 
2010 годом, но потребность поч-
ти в 10 раз превышает результат 
2011 года.

В крае проводится опреде-
ленная работа в области соци-
альной защиты населения и пре-
жде всего ветеранов. По отдель-
ным показателям край занимает 
лидерские позиции в федераль-
ном округе. 

Но общая ситуация в стра-
не и в крае все еще не созда-
ет сколько-нибудь достойной 
социальной защиты. Послед-
нее время резко обострилась 
ситуация с такой категорией, 
как «дети войны», в связи с ро-
стом цен в сфере потребитель-
ских услуг и товаров первой не-
обходимости.

Резюмируя в целом, следует 
подчеркнуть, что, несмотря на 
высокие, относительно других 
областей России, показатели 

какой деревне прошла встреча, 
какая категория избирателей на 
ней присутствовала.

И еще один важный мо-
мент. Депутаты-коммуни-
сты должны помогать партии, 
оказывать ей финансовую 
поддержку. 

И это – продолжение тради-
ций. Еще V всероссийская пар-
тийная конференция, которая 
прошла в 1908 году, приняла по-
становление о том, что депута-
ты должны финансово поддер-
живать партию: отчислять «10% 
своей диеты». Сейчас действу-
ет партийный максимум. Депу-
таты-коммунисты Государствен-
ной думы отчисляют ежемесяч-
но в пределах 30 тысяч рублей, 
что составляет 25% заработка. 

Аналогичная норма действу-
ет во фракциях других законо-
дательных органов страны.

Есть в решениях V конфе-
ренции еще один актуальный 
и ныне момент: в условиях 
контрреволюционной Думы 
депутаты-большевики долж-
ны были служить делу соци-
ал-демократической пропа-
ганды, агитации и организа-
ции. 

***
Внося на рассмотрение зако-

ны, отражающие интересы на-
рода, мы не всегда надеемся, 
что они с ходу будут приняты.

Избиратели должны знать, 
что фракция КПРФ настаива-
ет на национализации природ-
ных ресурсов, на прогрессив-
ной шкале налогов, налоге на 
роскошь. Конечно, на пути таких 
законов будут барьеры. 

Работая над законопроек-
тами, мы должны использовать 
парламентскую трибуну для 
пропаганды наших идей и про-
грамм, для критики правящего 
режима. Это будет способство-
вать тому, что мы поднимем со-
знание избирателя до уровня 
поддержки нашей партии. 

Хочу остановиться на та-
ком аспекте нашей рабо-
ты, как участие в буржуазной 
прессе. Во многих работах В. 
И. Ленин подчеркивал, что такое 
участие допустимо – с целью по-
вышения авторитета нашей пар-
тии. Можно опубликовать ста-
тью, дать интервью, если это от-
вечает общепартийным целям, а 
не служит узким личным интере-

сам. И, конечно, надо принимать 
меры партийного воздействия к 
коммунистам, которые наруша-
ют эти принципы. 

Важный принцип – отно-
шение депутатов-коммуни-
стов к принятию бюджета. 

Часто приходится стоять пе-
ред выбором: вот, мол, бюджет 
хороший, повышает зарплату 
учителям, бюджетникам…

Надо помнить: вопросы ут-
верждения бюджета имеют са-
мое серьезное политическое 
значение. Мы как правило не 
поддерживаем бюджеты РФ, так 
как они подготовлены буржуаз-
ным правительством и пресле-
дуют их интересы. Мы рекомен-
дуем применять такую тактику 
на региональном уровне. Дру-
гое дело, когда депутаты-ком-
мунисты вносят альтернатив-
ные варианты бюджета – как в 
Республике Татарстан. Такой 
опыт можно было бы повторить 
на уровне районных и городских 
Советов. 

Важно повышать ответ-
ственность депутатов-ком-
мунистов, крепить дисципли-
ну. Бывает, что отдельные депу-

таты-коммунисты при голосова-
нии выражают свою позицию, 
отличную от позиции всей фрак-
ции. Такое недопустимо.

На последнем XII совместном 
Пленуме ЦК и ЦКРК КПРФ были 
приняты пункты постановления 
о депутатской вертикали. Пре-
жде всего – фронт парламент-
ской борьбы должен быть уси-
лен. 

30 мая 2010 года ЦК КПРФ 
принял постановление об опы-
те Иркутского и Омского регио-
нальных отделений по активиза-
ции деятельности депутатского 
корпуса. Надо руководствовать-
ся этим документом.

Нужно сосредоточить внима-
ние на актуальных проблемах: 
национализации природных ре-
сурсов, вопросах образования, 
поддержке «детей войны», про-
грессивного налогообложения 
и др. 

Мы существенно приба-
вили в депутатской работе: и 
численно, и качественно. 

В Государственной думе 
было 57 депутатов, сейчас – 92. 
Это намного прибавило наши 
возможности. 

Теперь фракция имеет пра-
во выносить вопрос о доверии 
правительству, делать запросы 
в Конституционный суд.

Количество перешло в каче-
ство, и теперь уже по-другому 
можно оценить слова прежне-
го спикера Госдумы Грызлова: 
«Дума – не место для дискус-
сий!».

При открытии каждого пле-
нарного заседания каждая 
фракция имеет право для по-
литического заявления. Такую 
практику надо перенести и на 
местные парламенты. Везде 
есть о чем сказать.

Если повсеместно будут при-
ниматься политические заяв-
ления о недопустимости раз-
мещения базы НАТО на русской 
земле, о недопустимости всту-
пления в ВТО, это станет суще-
ственным вкладом в борьбу.

В законодательные собрания 
краев и областей избрано 447 
коммунистов, в прежнем созыве 
было 340. На постоянной основе 

работают около 150 депутатов. 
Сегодня фракций КПРФ нет 

только в Тыве, Чеченской респу-
блике, Кемеровской области, 
Чукотском АО.

В законодательных собрани-
ях Республики Карелии, Санкт-
Петербурга, Амурской области 
контрольный пакет голосов при-
надлежит фракциям оппозици-
онных партий.

В октябре нынешнего года 
пройдут выборы в Республике 
Бурятии, Северной Осетии, Ре-
спублике Удмуртии, Краснодар-
ском крае, Пензенской, Смолен-
ской и Саратовской областях. 
Это реальная возможность уси-
лить позиции партии. 

Обратите внимание на такое 
обстоятельство. Любой законо-
проект, внесенный в Государ-
ственную думу, направляется в 
субъекты Федерации для полу-
чения отзывов, внесения попра-
вок. 

Надо признать, что не все 
наши фракции используют эту 

возможность. В Интернете се-
годня можно найти любой зако-
нопроект, предложенный фрак-
цией КПРФ. Можно следить за 
работой над ними. 

На сегодня предложенный 
фракцией КПРФ закон о наци-
онализации отклонили: они не 
могут принять этот закон, а у нас 
голосов не хватает.

Но наши депутаты могут по-
мочь своими обращениями, по-
литическими заявлениями на 
районном, городском уровнях, в 
Законодательном собрании: по-
ставьте вопрос о необходимо-
сти вернуться к рассмотрению 
этого и других важных законов.

Сложная судьба у закона, ус-
ловно называемого о «детях во-
йны». Специального закона нет, 
есть те, которые направлены на 
поддержку ветеранов. Но есть 
определенная практика и опре-
деленные успехи. Так, по ини-
циативе фракции КПРФ в Во-
логодской области еще в дека-
бре 2007 года были закрепле-
ны меры социальной поддержки 
этой категории граждан.

Теперь им дополнительно 
выплачивается ежемесячно по 
750 рублей. К сожалению, это 
пока единственный пример. Мо-
сковская городская дума стави-
ла этот вопрос, но не прошло.

Чтобы дальше продвигать 
этот вопрос, создана обще-
ственная организация «Дети во-
йны», которая работает и в ва-
шем крае.

Действует в этом направле-
нии и фракция КПРФ Госдумы. В 
течение этой сессии, до летних 
каникул, законопроект о «детях 
войны» поступит на рассмотре-
ние.

Нужна поддержка: будет хо-
рошо, если от каждого органа 
местного самоуправления по-
ступит решение, что такой закон 
нужен.

Несколько слов о намере-
нии создать базу НАТО в Улья-
новске. Я был на митинге про-
теста в составе делегации Чу-
вашии – 200 человек. А всего на 
митинге протеста в Ульяновске 
было более 6 тысяч участников. 

Акция была массовой, движе-
ние в центре города было пере-
крыто, мы добились цели: приш-
ли к памятнику В. И. Ленину, воз-
ложили цветы к подножью.

Начат сбор подписей против 
размещения базы НАТО. Прези-
дент Медведев в интервью за-
верил, что нет повода для бес-
покойства, проблемы нет. Пу-

тин, когда отчитывался в Думе, 
сказал, что это – перевалочная 
база, мы даже выгоду от нее бу-
дем получать.

Но нам надо развивать свой 
протест. 

Надо вспомнить простую ис-
тину: там, где однажды закре-
пились американцы, оттуда они 
уже никогда не уйдут.

Пример тому – Манас в Кир-
гизии. Сколько было решений, а 
база остается.

Коммунисты – против 
вступления России в ВТО. Нам 
отказано в проведении рефе-
рендума по этому вопросу. Это 
незаконно, поэтому мы продол-
жим работу в этом направлении.

Несколько слов о выборно-
сти губернаторов. 

Это самый спорный закон. 
Мы внесли  в него 32 поправ-
ки, но ни одна не принята, хотя 
4 приняты на отдельное голосо-
вание.

Фракция КПРФ поддержа-
ла данный законопроект в пер-
вом чтении. Мы сказали, что 
идея верная, решение о воз-
вращении прямых выборах ак-
туальное и правильное, однако 
обозначили два принципиаль-
ных момента, которые следу-
ет поправить ко второму чте-
нию. Речь о двух фильтрах: пре-
зидентском, когда нужно согла-
совывать свою кандидатуру, и 
«судебном», когда при отзыве 
нужно судебное решение. Мы 
считали эти фильтры избыточ-
ными.

Однако вместо того чтобы 
убрать или смягчить эти филь-
тры, мы получили обратное: аб-
солютное ужесточение проце-
дуры. Настолько жесткое, что, 
по существу, нормы законы пе-
рестают соответствовать его 
концепции, а реализовать пра-
во избираться в губернаторы 
или отозвать губернатора ста-
новится на практике невозмож-
ным.

Во-первых, президентский 
фильтр дополняется необходи-
мостью собрать от 5 до 10% но-
тариально заверенных подпи-
сей депутатов представитель-
ных органов муниципальных 
районов и городских округов 
и (или) избранных на муници-
пальных выборах глав муници-
пальных районов и городских 
округов. При этом кандидат 
должен быть поддержан ука-
занными лицами не менее чем в 
трех четвертях муниципальных 
районов и городских округов 

субъекта РФ. Каждый такой де-
путат или глава может поддер-
жать только одного кандидата. 
Если кандидат выдвинут в по-
рядке самовыдвижения, то по-
мимо прочего нужно будет еще 
и подписи собрать. Совершен-
но ясно, что таким образом соз-
дается база для администриро-
вания в пользу власти, даже не 
доходя до президента.

Во-вторых, в непроходимый 
лабиринт превращается про-
цедура отзыва. Начать проце-
дуру может и партия, и гражда-
не, но они должны обратиться в 
суд, который должен признать, 
что губернатор что-либо нару-
шил. Затем требуется собрать 
25% подписей всех избирате-
лей региона. Эти подписи будут 
рассматриваться, и если нару-
шений нет, то вопрос выносит-
ся на голосование. Губернатор 
будет отозван, если за это про-
голосует более 50% всех изби-
рателей региона. Таким обра-
зом, вместо одного «судебно-
го» фильтра мы получаем четы-
ре фильтра!

Естественно, в таких усло-
виях КПРФ не может поддер-
живать данный законопроект. 
Он более не является инициа-
тивой, возвращающей прямые 
выборы губернаторов. Это за-
кон власти о том, как вымотать 
партии и кандидатов и как окру-
жить кольцами обороны своих 
фаворитов. Законопроект де-
вальвирован». 

Сейчас идет речь о том, что 
губернатор будет называть три 
кандидатуры сенаторов. И они 
будут заноситься в единый бюл-
летень. Может получиться так, 
что эти кандидаты по воле гу-
бернаторов будут денежными 
мешками. А другого сенатора 
будут избирать из числа депу-
татов Законодательного собра-
ния. Причем полномочия депу-
тата будут сохранены.

Мы, коммунисты, против та-
кой системы. Я знаю, как лучше: 
был членом Совета Федерации. 
Самый сильный состав Совета 
Федерации был, когда в нем со-
стояли губернаторы и предсе-
датели законодательных собра-
ний. Могли спросить с любого 
министра.

Надо самым серьезным 
образом переключиться на 
проблемы местных выборов. 

Мы должны научиться по-
беждать!

Мы должны использовать 
парламентскую трибуну для 
пропаганды наших идей 
и программ, критики режима

Начало
на 1-й стр.
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Мы должны научиться побеждать

Тяжкий груз проблем

КПРФ 
в регионах

Рубрику ведет 
Александр КОЗЫРЕВ

Громкие установки руководства России о необходимости 
отхода от сырьевой экономики и интенсивном развитии 
переработки на основе инновационной технологии пока 
ни к чему серьёзному не привели

Торжественно проводили
на службу в армию

ЧИТА. В Доме культуры села Домна Читинского района по ини-
циативе местного отделения КПРФ состоялись торжественные 
проводы в ряды Вооруженных сил РФ тридцати трех призывни-
ков. Такой массовый призыв в армию из одного села – в насто-
ящее время явление редкое. В наше время, когда попраны все 
нравственные устои, когда пьянство, наркомания и преступность 
захлестнули молодежь, торжественные проводы в армию имеют 
большое значение для патриотического воспитания молодежи. 
Но власть не обратила на этот факт никакого внимания. На про-
водах не присутствовали ни представители районной власти, ни 
краевой. Не было никого и из военкомата. От КПРФ каждому был 
вручен пакет с ручкой, тетрадью, конвертами для писем родным 
из армии и напутствием.

По инициативе местного 
отделения КПРФ

НОВОСИБИРСК. В Законодательном собрании прошло засе-
дание фракции КПРФ, на котором заслушан доклад контрольно-
счетной палаты Новосибирской области по итогам проверки и вы-
явленным нарушениям муниципалитетов Маслянинского района. 
С докладом о проверке выступил аудитор Валерий Алехин. На за-
седание фракции приглашены депутаты фракции  КПРФ район-
ного Совета Маслянинского района, которые стали инициаторам 
проверки.

Защитим улицы 
советские!

ЛЕНИНГРАД. Под таким лозунгом прошел пикет про-
тив инициативы Топонимической комиссии Санкт-Петербурга 
о переименовании ряда улиц города, организованный Санкт-
Петербургским городским отделением Ленинского комсомола 
РФ. В ходе мероприятия выяснилось, что жители советских улиц 
ничего не знают о «переименовательной» инициативе городских 
властей – граждане высказывали свое возмущение кощунствен-
ными планами топонимической комиссии. Полное незнание жи-
телей о готовящемся переименовании в очередной раз свиде-
тельствует об ущербности самой идеи интернет-опроса граждан, 
затеянного чиновниками. Активисты ЛКСМ РФ считают, что во-
прос о переименовании может быть инициирован только самими 
петербуржцами, которые выступят с соответствующей инициати-
вой и соберут подписи не менее чем у 50% граждан, проживаю-
щих на данной улице или в непосредственной близости к тому или 
иному топонимическому объекту.  Не выдерживает никакой кри-
тики и повод для переименования – «возращение исторических 
названий». Ведь, к примеру, улица Марата носит свое название 
уже 94 года, а Николаевской эта улица называлась лишь 61 год. 
Активисты Ленинского комсомола планируют продолжить прове-
дение пикетов на других улицах, попавших в «расстрельный» спи-
сок топонимической комиссии. 

Идёт по улице
«Сталинобус»

НОВОЧЕРКАССК.  По городу и его окрестностям начал хо-
дить «Сталинобус», т.е. автобус с изображением символики Ве-
ликой Победы. Имеено так группа энтузиастов-коммунистов при 
поддержке администрации города решила поздравить ветеранов 
и остальных жителей Дона с Днём Победы. Автобус можно уви-
деть и даже воспользоваться его услугами на маршруте «Перси-
ановский – МЕГА».

Удачная идея
ТОМСК. По инициативе депутатов-коммунистов состоялись 

парламентские слушания по проекту «Социальный кодекс Том-
ской области». Областная власть собрала представителей обще-
ственных организаций, работающих с социально незащищенны-
ми гражданами, чтобы услышать их мнение о новом законопро-
екте. «Социальный кодекс Томской области» – это документ, при-
званный систематизировать все нормативные акты, касающиеся 
социальной поддержки населения, определить виды помощи, ка-
тегории граждан, имеющих право на льготы, и порядок предо-
ставления мер социальной поддержки. Руководитель фракции 
КПРФ в Законодательной думе Томской области Наталья Барыш-
никова убеждена, что социальный кодекс – удачная идея. Он бу-
дет полезен как получателям, так и «поставщикам» льгот и субси-
дий. Необходимо переходить от социальной помощи категориям 
граждан к адресной помощи. В пример нам приводят Германию, 
где сознательные граждане контролируют правомерность и целе-
сообразность расходования государственных денег на льготы и 
пособия. 

Создали свой сайт
ТВЕРЬ. В современном обществе Интернет приобрёл колос-

сальное значение. На сегодняшний день «всемирная паутина» 
– это не только возможности виртуального общения и доступа 
практически к любой информации, но и мощное оружие полити-
ческой борьбы, эффективное средство пропаганды и агитации. 
Коммунисты Твери и области активно осваивают социальные 
сети, создают свои интернет-сайты. Достаточно показательный 
пример – это Торопецкое местное отделение КПРФ, которое не-
давно открыло свой сайт. На нем можно найти свежие партийные 
новости, информацию о работе коммунистов в органах местной 
власти, теоретические вопросы марксизма-ленинизма, дайджест 
СМИ и массу других полезных сведений. 

Юристы объединяются
КЕМЕРОВО. Первый секретарь областного комитета  КПРФ 

С. А. Аленичев провел совещание с членами партии – действую-
щими юристами и пенсионерами, ранее работавшими по юри-
дической специальности. 

Речь шла о создании организационной структуры – ассоциа-
ции юристов,  с целью защиты Кемеровской областной партий-
ной организации и членов партии от неправомерных действий 
органов власти, местного самоуправления, других обществен-
ных организаций и иных структур.На встрече были определе-
ны цели деятельности организации, ее структура и ответствен-
ность перед партией. Как отметил в своем выступлении Сергей 
Андреевич, создаваемая структура призвана обеспечить квали-
фицированную и доступную юридическую помощь коммунистов 
и своевременное и качественное юридическое сопровождение 
деятельности партии в целом и ее структурных подразделений.

По материалам сайтов региональных отделений КПРФ.
  

жизненного уровня населения 
(средняя зарплата, обеспечен-
ность легковым автотранспор-
том, средними затратами на 
душу населения в здравоохра-
нении, масштабными государ-
ственными поддержками мало-
имущих в сфере ЖКХ и т.п.), со-
циальные перспективы насе-
ления продолжают оставаться 
весьма неустойчивыми. 

Особенно это касается 
тех, кто находится в нижней 
части социальной таблицы.  А 
в крае свыше  20 процентов на-
селения имеют среднедушевые 
доходы ниже прожиточного ми-
нимума. А с учетом системно-
го роста тарифов, потребитель-
ских цен, платы за обучение и в 
средних образовательных уч-
реждениях, и особенно в вузах, 
угрозы роста налогов за имуще-
ство, завтрашний день для мно-
гих представляется весьма тре-
вожным.

По всему по этому депутаты-
коммунисты в различных орга-
нах власти в крае и партийные 
организации местных отделе-
ний, и крайком КПРФ прилагают 
усилия по осуществлению дей-
ствий, направленных на защи-
ту населения, на продвижение 
мер, связанных с реализацией 
первого этапа Программы Ком-
мунистической партии Россий-
ской Федерации, утвержденной 
XIII съездом КПРФ. 

Это вопросы, связанные с за-
щитой интересов трудящихся 
на банкротируемых предприя-
тиях, это поддержка тех редких 
собственников, где проявляет-
ся высокая социальная ответ-
ственность бизнеса и активно 
действуют трудовые коллекти-
вы. Это принятие краевого зако-
на, в котором прямо прописано 
развитие государственного сек-
тора экономики, и закона о со-
циально значимых предприяти-
ях, не подлежащих приватиза-
ции. Это борьба за повышение 
заработной платы и разъясне-
ние трудящимся новых форм и 
методов эксплуатации труда. И 
многое другое.

Главное, что сегодня яв-
ляется нашей всеобщей за-
дачей, – активная наступа-
тельная работа и акциями 
протеста, и законодатель-
ными инициативами, рабо-
та, которая просветляет созна-
ние народа и ориентирует его 
на осуществление в конце кон-
цов форм истинного народовла-
стия, когда все богатейшие ре-
сурсы страны и ее творческий 
потенциал будут действительно 
служить общему благу и процве-
танию державы.

***
В следующем номере чи-

тайте доклад председате-
ля аграрного комитета Зако-
нодательного собрания В. И. 
СЕРГИЕНКО на съезде депу-
татов-коммунистов.
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Двадцатилетнюю Шуру Гроз-
ная весть о начале войны заста-
ла в  Абане, где она заочно учи-
лась в педучилище. 

Сессию за первый курс сда-
ла успешно,  и в воскресенье 22 
июня 1941 года с местной мо-
лодежью почти до утра гуляла 
на горке – есть в райцентре та-
кое место, где любят отдыхать. 
А  когда с подругой вернулась  
на квартиру знакомой бабушки, 
застала ту плачущей. Она с по-
рога ошарашила их новостью: 
«Война, девки,  война… Гитлер 
напал на страну…Беда-то ка-
кая…»

Шура росла патриотом. Та-
кими были ее родители. Отец 
– участник партизанских боев с 
колчаковщиной, делегат  I съез-
да РСДРП,  позже – председа-
тель колхоза в с.  Ношино, кото-
рый сам же и организовал. Два 
сына и пять дочерей воспита-
ли родители   в духе любви к Ро-
дине, настоящими советскими 
людьми. 

Узнав о вероломном напа-
дении фашистской Германии 
на  СССР, Шура, работавшая 
пионервожатой местной  шко-
лы, долго не думала. Она  об-
ратилась с  просьбой направить 
ее на фронт добровольцем. Но 
в райкоме комсомола решили 
иначе. И стала энергичная ком-
сомолка-активистка  судебным 
исполнителем. Через год, ког-
да страна с тревогой ждала со-
общений  о боях за Сталинград, 
Шура с подругой Ниной  напи-
сали  новые заявления. И толь-
ко  после третьего захода  их 
просьбу удовлетворили…

 Были сборы недолги, про-
щание с мамой, братьями и се-
страми,  и вот уже посадка в 
эшелон на вокзале в Канске…

Взволнованные тем, что до-
бились своего,  охваченные 
мыслями о будущем, Шура и 
Нина  не сразу обратили вни-
мание, куда идет поезд. И толь-
ко спустя сутки узнали,  что во-
инский эшелон движется  не на 
запад, как они и другие  думали, 
а на восток. Как? Почему? Они 
хотят бить фашистов на пере-
довой,  а их везут куда-то в глу-
бокий тыл?! Но сопровождаю-
щий капитан был немногосло-
вен:  

 – Едем во Владивосток. Вы 
будете служить в подразделе-
ниях Военно-Морского Флота… 
Оставить разговорчики!.. 

Ехали почти пять суток. Пе-
ред Владивостоком увидели 

море. Эшелон остановился для 
смены паровозной бригады, а 
девушки  бросились к воде. Она 
оказалась холодной. Кое-кто 
решил простирнуть одежду. Но 
не тут-то было: морская водич-
ка не годилась для стирки… 

Наконец прибыли к месту на-
значения. Четыре  месяца деву-
шек учили  на курсах связистов 
и телеграфистов. Затем выда-
ли форму – матроски, тельняш-
ки, бескозырки, юбки, бушла-
ты… Шуре с ее росточком 1,5 
метра всё пришлось подгонять. 
И после принятия присяги ста-
ла сибирячка, согласно прика-
зу, матросом  второго отдель-
ного артдивизиона 923–й бата-
реи Владивостокского сектора 
береговой охраны Тихоокеан-
ского военно-морского флота, 
что дислоцировался на полу-
острове Басаргин бухты Золо-
той Рог. А проще  - связистом 
на коммутаторе.

Дивизион контролировал 
берег бухты с самой высокой 
точки. Днем и ночью шли звон-
ки из штаба ТОФ, соседних ча-
стей. И главной задачей связи-
стов было обеспечение четкой 
работы линий. А еще девушки  
несли охрану своего коммута-
тора, упрятанного в земле под 
скалой. Наверху, в десяти ме-
трах от воды,  стоял навес-гри-
бок, и под ним круглосуточно 
нес службу наряд, сменяемый 
каждые три  часа. Вроде и нехи-
трое  дело – дежурить под гриб-
ком. Но  кто хоть немного жил 
во Владивостоке, знает тамош-
нюю зиму с пронизывающими 
ветрами с моря. Врагу такой 
погоды не пожелаешь! И мороз 
небольшой, но ветер прохва-
тывает насквозь, лицо дубеет,  

руки и ноги холодеют. Бр-р-р! 
Мужчинам и то не сладко при-
ходилось, а что говорить про 
двадцатилетних девчонок?! Вы-
ручали Шуру сибирская закалка 
и характер. Нытья от неё никто 
и никогда не слышал. А абонен-
ты коммутатора узнавали ее по 
звонкому, всегда жизнерадост-
ному голосу. 

Два года служила здесь ма-
трос Александра. Время  было 
тревожное. Хотя поражение 

фашистов под Сталинградом, 
а потом и на Курской дуге,  как 
холодный душ, подействовали 
на японскую военщину, изго-
товившуюся к броску на СССР, 
ждать от Японии можно было 
чего угодно и в любой момент. 
Командиры подразделений бе-
реговой охраны ТОФ постоянно 
призывали личный состав быть 
начеку. Это понимала и  Шура. 
Как-то дежурила она с винтов-
кой под грибком. Июльская 
ночь была на редкость тихая. На 
море стоял штиль. Но темнота 
кромешная – в двух шагах ни-
чего не  видать. И вдруг внизу, 
в воде, послышался странный 
звук, вроде всплеск. Шура на-
прягла слух, вышла из-под на-
веса на  скалу. Снова услыша-
ла всплеск. Точно! Внизу кто-
то есть! «Стой! Кто идет? Стре-
лять  буду!». Тишина... А потом 
опять шум. Шура передерну-
ла затвор, подняла винтовку в 
небо и выстрелила. Кто-то вни-
зу словно плюхнулся в море. 
Шура сделала еще выстрел. А к 
грибку уже бежал дежурный на-
ряд. Она объяснила ситуацию. 
Тут же где-то внизу  взревел ка-
тер,  и с него в воду сыпанули 
матросы… Через несколько ми-

нут они  вытащили на 
берег водолаза,  ока-
завшегося японским 
лазутчиком.

– Молодец, Алек-
сандра! – похвалил ко-
мандир. – Благодарю 
за высокую бдитель-
ность!

– Служу Советскому 
Союзу! – ответила ма-
трос. 

Вот такими были 
будни… 

Спустя два года 
Шуру  перевели на 
остров Русский связи-
стом-телефонистом. 
Она  и здесь обеспе-
чивала командова-
нию высококачествен-
ную связь. Обстанов-
ка на Дальнем Востоке 
тем временем накали-
лась до предела. По-
сле капитуляции фа-
шистской Германии 
СССР, верный своему 
союзническому дол-
гу, 6 августа 1945 года 
вступил в войну с Японией. Это 
были очень жаркие дни  наших 
Вооруженных Сил. Ситуация 
менялась каждый день. Связи-
сты работали на пределе, обе-
спечивая должное взаимо-
действие армий, соединений, 
флота,   авиации, танкистов,  
десантников… Маленькая Алек-
сандра таскала тяжелую катуш-
ку, искала и соединяла обрывы 
проводов, обеспечивая непре-
рывную  связь. 

Менее чем за месяц наши 
войска и флот разгромили 
мощную Маньчжурскую группи-
ровку противника. В  Токио за-
просили мира…

Так окончилась военная эпо-
пея  сибирячки из Абанского 
района. В сентябре 1945 года 
там же, во Владивостоке, она 
встретила свою большую лю-
бовь: красавца-моряка старши-
ну Константина Иванова и вы-
шла за него замуж, сменив де-
вичью фамилию. Вскоре  у них 
родилась дочь.  Муж окончил 
офицерские курсы и получил 
назначение в Китай. Ивановы 
оказались на военно-морской 
базе  в Порт-Артуре. Потом слу-
жили в Дальнем (ныне город  
Далянь), затем в Дайрене.  

Советских военных специа-
листов в КНР уважали и  высоко 
ценили. Как-то К. Иванова с же-
ной местное руководство при-
гласило на бал. А у Александры 
Степановны не оказалось на-
рядного платья. Так китайский 
портной за одну ночь сшил  ей 
роскошное вечернее платье со 
шлейфом. Ах, как хороша была 
в нем Шурочка! От желающих 
станцевать с ней не  было от-
боя. Но Константин был наче-

Сибирская морячка 

ку… Демобилизовали супруга 
только  в 1956 году. И Ивановы 
решили поехать в Красноярск, 
где уже обосновалась сестра 
Александры, хвалившая город 
на Енисее. Здесь и остались. 
Она окончила курсы медсестер 
и многие годы, вплоть до  вы-
хода на пенсию, работала в ро-
дильном доме железнодорож-
ной больницы. Муж устроился 
на мебельную фабрику и был 
одним из организаторов выпу-
ска знаменитых пианино «Ени-
сей». Он умер тридцать лет на-
зад. Но его любимая Шуренок, 
как он её называл, не  одинока. 
У неё есть дочь, внук, правнук, 
часто навещающий бабулю в 
ее уютной двухкомнатной квар-
тире на ул. Ленина. Он нет-нет 
да и листает альбомы, где Алек-
сандра Степановна запечатле-
на в снимках: девочка, девуш-
ка, в матросской форме, в ко-
стюме с боевыми и трудовыми 
наградами. С особым уважени-
ем правнук  рассматривает ор-
ден Отечественной войны, ме-
дали «За победу над Японией», 
«За доблестный труд», награды 
с силуэтами адмиралов Нахи-
мова, Кузнецова, Ушакова. Ему 
есть с кого делать жизнь. 

После выхода на  пенсию А. 
С. Иванова – активный участник 
партийной организации КПРФ, 
общественных и ветеранских 
формирований Центрально-
го района и города. Она моло-
да духом  и деятельна. Да и по 
виду трудно поверить, что этой 
женщине 81 год. 

Мы еще раз тепло поздрав-
ляем Александру Степановну 
Иванову с Днем Победы! Пока в 
стране есть такие люди, Россия  
непобедима. 

Юрий НИКОТИН.

Поклонимся великим тем годам. Нашей Победе - 67 лет!

2 мая состоялось заседание городской избирательной 
комиссии. Первым обсудили вопрос о регистрации канди-
датов на пост главы Красноярска. 

В этот день регистрацию прошли три красноярца. Среди 
них – выдвиженец от городской организации КПРФ Михаил 
Анатольевич Осколков.

Ему вручено удостоверение кандидата. При церемонии 
регистрации и вручения удостоверений присутствовали 
доверенные лица и соратники кандидатов.

Мы тепло поздравили Михаила Анатольевича с первым 
шагом на пути трудной борьбы.

Александр КОЗЫРЕВ. Фото автора.

Михаил Осколков 
в числе первых получил 

удостоверение кандидата

Из жизни оппонентов

Владлен ЧАРИКОВ

Проснись, страна 
огромная! 

Проснись, страна огромная! 
Вставай на смертный бой, 
Сразись, хоть и голодная, 
С предателей ордой.
Пусть ярость на предателей
Поднимется волной,
И новым угнетателям
Дадим смертельный бой!
За кровь и разорения, 
За слезы стариков, 
За наши унижения, 
Накажем подлецов. 
В боях с фашистской гадиной 
И деды, и отцы, 
Меч поднимать отвадили 
Отважные бойцы. 
Россия – мать любимая, 
В ряды сынов построй, 
Взгляни, необозримая: 
Народ твой стал изгой. 
Где б ни  были правители - 
Их ждёт казенный дом. 
Истории хулители... 
Да поразит их гром!
Пусть ярость на предателей
Поднимется волной,
И новым угнетателям
Дадим смертельный бой!

В зеркале цифр и фактов
Поднимет народ
голос свой
Россия была величава, горделива.
Куда ж подевалась стать!
Сегодня влачишь свою жизнь сиротливо,
Никто не зовёт тебя: Мать.
Предали тебя сыновья с дочерьми,
Пустили с сумой, разорвали на части.
Повязку ты с глаз поскорее сними,
Взгляни, какой служишь ты власти.
Веками рождалась великая Русь,
Вставала утёсом навстречу врагу,
Теперь за тебя я страшусь и боюсь,
Тебя защитить не смогу.
Теперь тобой правит предателей свора,
Разрушили всё, чем гордилась всегда,
Такого Россия не видела мора,
Так злобно не грызла беда.
У наших правителей ничего нет святого,
Предали отцов и своих матерей,
Они не боятся ни чёрта, ни Бога,
Они превратились в  хищных зверей.
Они поколения все оболгали,
Загнали народ в нищету и нужду,
Они для России подонками стали,
Так будет навеки у них на роду.
Поднимет народ голос свой, я не знаю,
Он так замордован, что сразу не встать.
Одно я всем сердцем народу желаю,
Чтоб помнил: Россия нам – Родина-Мать.
Её защищать стало б долгом и честью,
От внешних врагов и своих подлецов,
Чтоб в каждый посёлок 
                          пришли с доброй вестью,
Победа и Счастье во веки веков.

Птицы поют 
на передовой  
На передовой установилась тишина, 
И как назло войне запели птицы,
Ещё не скоро кончится война, 
Ещё вдали видны её зарницы.  
Птиц безмятежных льются голоса, 
Поют солдатам перед сном, 
Слипаются усталые глаза, 
Но трели птиц напомнили им дом.
Напомнили жену, родных детей,
С невестой расставался в поле чистом, 
Теряли на войне своих друзей...
Но скоро же придёт конец фашистам!  
А птицы знают:  был жестокий бой, 
Солдат победный путь свой приумножил, 
А песни, что звучат над головой, 
Чтоб сон солдат никто не потревожил.

Простите, 
товарищ Сталин!
Простите, товарищ Сталин,
За то, что Россию проспали,
Мой вывод, конечно, и груб, и суров,
Но других не могу найти слов.
Простите нас, товарищ Сталин,
Такого бардака в России не знали,
Такой нищеты и таких разорений,
Воистину вы были гений.
Простите, товарищ Сталин,
За то, что мы промолчали,
Когда пробирался к власти иуда,
Россия не знала такой паскуды.
Простите, товарищ Сталин,
Без боя Советскую власть мы отдали,
Толпой родства не помнящих Иванов
Пошли за иудой, как стадо баранов.
Простите, товарищ Сталин,
Вы были сделаны из стали.
Наследники ваши, правители наши - 
Размазня, как из каши.
Простите, товарищ Сталин,
При вас Россию боялись и уважали.
Сегодня в открытую над Россией смеются,
Победы ваши без боя сдаются.
Простите, товарищ Сталин,
От России клочки лишь остались,
Осталось отдать Сахалин и Курилы
Японцам, китайцам иль Клинтону Биллу.
Простите, товарищ Сталин,
Кадры ваши во всём мире знали,
У них было главное: совесть и честь,
Ответ на приказ был один только: «Есть!».
Простите, товарищ Сталин,
И их мы забыли и оболгали,
Сегодня мразь добралась до власти, 
Урвать побольше, другой нет страсти.
Простите, товарищ Сталин, 
Мы в двадцать первый век зашагали, 
С ворами, убийцами, под канонаду, 
Они ж трепетали от вашего взгляда. 
Простите, товарищ Сталин, 
Мы полную чашу горя познали, 
Что мы натворили, на нас не сердитесь, 
Мы искренне просим: в Россию вернитесь... 
Клянемся, товарищ Сталин, 
Мы сразу под ваше бы знамя все встали, 
Мы вновь обрели бы и гордость, и силу, 
И всем демократам так дали б по рылу. 
Клянемся, товарищ Сталин, 
Хоть мы от нужды и горя устали, 
«За Родину! За Сталина!» - 
С пламенным кличем, 
Россию опять, как при вас, возвеличим.

БОРОДИНЕ, как и во многих городах края и России, 
прошёл митинг, посвященный Международному дню 
солидарности трудящихся. Организовали митинг 
профсоюзы предприятий. В нём приняли участие и 

коммунисты города. Поздравить бородинцев с праздни-
ком труда вышел машинист локомотива погрузочно-транс-
портного управления, член Бородинского горкома КПРФ, 
секретарь комсомольской организации города, депутат 
Бородинского городского Совета депутатов Фёдор Банце-
ев. Он говорил о тех временах, когда 1 Мая город пылал от 
красных флагов. Когда человек труда был уважаем, когда 
высоко ценили профессию шахтёра. Чтобы вернуть утра-
ченное, надо не ждать подачек от буржуев, а объединять-
ся для защиты своих интересов.  «Один за всех и все за од-
ного» – только так можно добиться  победы на рабочих ме-
стах.

Фёдор также поздравил митингующих со священным 
для россиян праздником Победы и приближающимся 
90-летием пионерской организации.

Все бы хорошо, если бы не ложка дёгтя, которой стал ви-
зит непрошенных гостей – на митинг приехали члены «Сою-
за коммунистов», или, как они сейчас называются, «Комму-
нистов России» Андрей Селезнёв, Оксана Демченко, на ко-
торую заведено уголовное дело, Роман Бурлак, Лидия Ве-
рёвкина, Михаил Карепов, Наталья Карелина. 

Как хочется им примазаться к большим, но все же – чу-
жим делам, быть на плаву, в гуще больших событий. Но 
люди научились распознавать, кто есть кто.

Рвались непрошенные гости к микрофону, потоптались 
на трибуне, но слово им так и не дали. 

И подались, несолоно хлебавши.
Но свой конфуз «правильные коммунисты» решили об-

ратить в праведное дело. На своем сайте один из участ-
ников вояжа в Бородино разместил сообщение о том, что 
«Союз коммунистов» поддержал бородинских рабочих в их 
борьбе за право на достойную жизнь.

Только вот услугами таких защитников рабочие почему-
то не воспользовались. Вот какие неблагодарные! Видимо, 
поняли, что это они не рабочих защищать приехали, а себя, 
любимых, показать.

Пользователи Интернета откликнулись на вояж «СК». 
Среди реплик есть и такие.

Илья Рулев: «...Внести раскол в ряды КПРФ не получит-
ся, как бы вы ни старались. Очередная авантюра от Единой 
России. Вас ждет участь Справедливой России - хозяева и 
от вас откажутся, а народ вас никогда не поддержит!».

Андрей Рейх: «Так у них же руководитель сам Владимир 
Владимирович Путин, пусть не прямой, но косвенный. Если 
бы они были коммунистами, стали бы они сеять различно-
го рода провокации и лить грязь в адрес нашей партии?!».

«Союз коммунистов» мечется, а их поезд ушел. Они не 
оправдали надежды кукловодов, которые создали эту ор-
ганизацию. Все давно поняли простую истину: коммуни-
стическая риторика, коммунистическая вывеска потребо-
вались для борьбы с настоящими коммунистами.

На выборах в Законодательное собрание «союзные ком-
мунисты» шли под знаменами «Справедливой России». Ни-
кто не прошел. Не нужны народу такие депутаты. После не-
удачи они ищут новые способы самовыражения. Рассы-
лают подмётные письма. Критикуют: не того кандидата 
выдвинули, не тех делегатов избрали, не так собрания про-
водим…

Штаб «Союза» рассылает письма в местные отделения 
КПРФ. Они ищут – и им кажется, что находят – «слабые» 
звенья в краевой партийной организации, слабые органи-
зации, сделав ставку на которые можно будет развалить 
всю структуру.

Не дождетесь, господа!
Именно в последнее время, в период «становления» 

«Союза коммунистов» мы окрепли и выросли. В наши ряды 
пришли молодые и энергичные люди, настроенные на ак-
тивную деятельность.  

Впроч ем, от деятельности «Союза» есть и польза: у пар-
тийцев вырабатывается иммунитет против фальши.

В

ГОДЫ Великой Отечественной войны вместе с мил-
лионами  мужчин – защитников Родины – на фронтах 
и в партизанских отрядах сражались за Родину совет-
ские женщины. Они стали летчицами, радистами, пар-
тизанками, разведчицами,  снайперами, санитарка-

ми военно-полевых госпиталей… Наш рассказ – об одной и 
фронтовичек,  нашей землячке Александре Степановне Ива-
новой (в девичестве – Бондаренко).  

Красноярский  край  в  годы  Великой  Отечествен-
ной  войны  был  глубоким   тылом, но  внес  свой, до-
статочно  заметный  вклад  в  общую  Победу. Наш 
регион стал  одним  из  наиболее  важных  регионов, 
куда  эвакуировались  промышленные  предприятия, 
учреждения, институты  и  население. 

Всего  за   годы  войны  на  фронт  были призваны  
465 тыс.  человек, из  них  180 тыс.  человек   погибли  
на  полях  сражений. В  крае формировались  несколь-
ко  воинских  частей    и  соединений: 119-я стрелковая  
дивизия, 392-й артиллерийский  полк, 91-я стрелковая 
дивизия, 392-й  пушечный   артиллерийский  полк, 378-
я   стрелковая  дивизия, 78-я Добровольческая  стрелко-
вая  бригада и др.                              

Сибиряки-красноярцы  достойно  сражались  за  Роди-
ну.  Звания  Героя    Советского  Союза  удостоен  191  
житель края, 55 стали  полными  кавалерами ордена 
Славы. Летчик  из  Минусинска   Степан Иванович  Кретов  
стал  дважды  Героем  Советского  Союза (1944, 1948). 
Звания Героя  Советского Союза   первым  из  краснояр-
цев   удостоился летчик Тотмин  Николай  Яковлевич, уро-
женец  из  Ирбейского  района. 4 июля  1941  года  он   ло-
бовым ударом  уничтожил  самолет  противника. 

В  подготовке  боевых  резервов  значительную  роль  
сыграли  такие  общественные  организации, как Крас-
ный  Крест, Осоавиахим и  спортивно-физкультурные  об-
щества. В  крае  готовили  снайперов, минометчиков, 
радистов-операторов, истребителей  танков, санин-
структоров, лыжников и др. 

Востребованными  оказались  даже  навыки  столби-
стов-скалолазов. Знаменитый  столбист  Евгений  Аба-
лаков в 1942  году  обучал  на  Кавказе  отряды  совет-
ских  альпинистов. Немцы  рвались  к  закавказским  ме-
сторождениям  нефти. Два  отделения  горно-разведыва-
тельного  отряда  состояли  из  красноярских  скалолазов. 
Они  больше  суток  успешно  противостояли  в  сложней-
ших  природно-климатических  условиях  элитной  немец-
кой  горной  дивизии  «Эдельвейс». 

Красноярский  край  в   первый   год  войны  принял  
42  крупных  предприятия  из  20  западных  городов  
страны.  На  площадку  Красноярского  паровозоремонт-
ного  завода  прибыло  оборудование  аналогичных  заво-
дов  из  Полтавы, Воронежа, Изюма. К  концу  1941 года  
завод   выпускал  для  фронта  поезда  особого  назначе-
ния – санитарные, ремонтные, бронепоезда, а  также  ос-
воил  производство  минометов  и  снарядов. 

Активно  шло  строительство. Только  в  городе   Крас-
ноярске  возникло  25  крупных  строительных орга-
низаций. Наиболее  крупными  новыми  промышленны-
ми  предприятиями, построенными  в  крае  в  годы  во-
йны,   были   Сибирский  завод  тяжелого  машинострое-
ния (Сибтяжмаш) – на  базе  прибывшего  оборудования  
и  около  4000 рабочих  завода  «Красный  профинтерн»  
из  г. Бежицы  Брянской  области, Красноярский  комбай-
новый  завод – на  базе  завода  «Коммунар»  из  Запо-
рожья, Красноярская  ТЭЦ, Канский  хлопчатобумажный  
комбинат – на  базе  Высоковской  текстильной  фабрики  
Московской  области, Мазульский  марганцевый  рудник. 
Красноярский  машиностроительный  завод (Красмаш)  
еще  до  войны  начал  осваивать  выпуск   авиабомб  и  ко-
рабельных  мин. В  ноябре – декабре  1941  года  на  завод  
прибыло  эвакуированное  с  Запада  оборудование  и  9 
тыс.  рабочих  с  семьями. Основной  продукцией   заво-
да  стали  зенитные  пушки (70-К), которыми  оснащались  
все  советские  корабли – от  катера  до  линкора, а  также  
120-миллиметровые  полковые  минометы. С  весны  1942 
года  большим  напряжением  труда  всего  коллектива 
Красмашзавод  выпускал   по  500  минометов  ежеме-
сячно. Продолжалось  строительство  Норильского  ме-
таллургического  комбината. Уже  в  1941 году  получена  
первую  жильная  руда, а  29 апреля  1942 года  норильча-
не  выдали  первый  большой  никель.  В  конце  1942  года   

Красноярье в годы войны
здесь  же   сдали  в  эксплуатацию  четыре  цеха метал-
лургического  завода, вошла  в  строй  мощная  тепло-
вая  электростанция, первая  очередь  электролитного  
и  кислородного  заводов, много  жилья. Освоен  откры-
тый  способ  добычи  руды,  ранее  считавшийся   невоз-
можным  в  условиях  Заполярья. 

В  целом  промышленность  края  за  годы  войны  
увеличила  выпуск  валовой  продукции  в  2,8 раза, 
в  том  числе  союзного  значения – в 4,6 раза, кра-
евого – в 1,4 раза, районного – в 1,8 раза. В  крае  
было  освоено  производство  паровозов, мостовых  
кранов, комбайнов, молотилок, никеля,  драгоценных  
металлов, гидролизного  спирта, кинопленки, табачных  
изделий и  др.  продукции. Около  85%  всей  произве-
денной  в  то  время  продукции   Красноярского  края  
шло  на  фронт. Это  был  героический  труд. 

Сельское  хозяйство  края  испытывало   тоже  
большие  трудности: в  деревне  в  основном  оста-
лись  женщины, старики  и  дети. Тягловый  скот, трак-
тора – все  было  отправлено   в  действующую армию. 
Не  хватало  кадров   механизаторов – прозвучал  при-
зыв: «Девушки, на  трактор!». В  МТС  число  женщин-
трактористок  и  комбайнеров уже  в  1942 году  состав-
ляло  более  40% среди  всех  работников.  Невероят-
ными  усилиями  колхозы  и  совхозы  края  сдавали  в  
Фонд  обороны  зерно  и  другие  продукты  сельского  
хозяйства.  

В  тыловом  краю  были  оборудованы  44  воен-
ных  госпиталя  для   тяжелораненых   бойцов  Крас-
ной  Армии. 

Хоть  и  заявил  поэт, что  «в  Сибири  не  было  вой-
ны», но  Красноярский  край  был  единственным  реги-
оном  страны  за  Уралом, где  шли  боевые  действия.  
Немецкий линкор  «Адмирал  Шеер»  планировал  выса-
дить  морской  десант  на  Диксоне. На  его  пути  ока-
зался  пароход  «Сибиряков», который  25 августа  1942 
года  погиб  в  неравном  бою, но  успел  предупредить  
береговые  службы.  Реальную  силу  в  защите   Диксона 
представлял   собой   только сторожевой корабль  «Деж-
нев»,   он  пошел  на  сближение  с  вражеским  линко-
ром, его  поддержала  береговая  артиллерия. На  не-
мецком  корабле  после  нескольких  прямых  попада-
ний  начался  пожар,  и   «Адмирал  Шеер»  предпочел  
ретироваться. 

Через  Красноярский  край  с  ноября  1942  по  1945 
годы  по  воздушной  дороге  доставлялись  боевые  и  
транспортные    американские   самолеты  по  програм-
ме  ленд-лиза. Перегон  самолетов  был  делом  да-
леко  небезопасным. 6  тыс.  километров  летели  
самолеты  через  глухую  тайгу, безлюдные  и  су-
ровые  места. При  перегонах  потерпели  катастро-
фу  81  самолет, погибли  115  советских  летчиков.             

Шла  война, но  активно  строились  планы  на  мир-
ное  развитие  края. Проводились  геологические, изы-
скательские  работы.  Планировалось  строительство  
новой  железной  дороги  Абакан-Тайшет. Осенью  
1942 года  трое  изыскателей А.  Кошурников, К. Сто-
фато  и  А.  Журавлев  отправились  в  экспедицию,  что-
бы  провести  подготовительную  работу  для  будуще-
го  строительства. Все  трое  погибли, но  железная  до-
рога  после  войны все-таки   была  построена, имена-
ми  исследователей  названы  станции  на  этой  трассе  
мужества.

В  годы  Великой  Отечественной  войны  Краснояр-
ский  край, как  и  весь  советский  тыл,  работал  под  ло-
зунгом  «Всё  – для  фронта! Всё –   для  Победы!». По-
этому  в  общей  Победе  советского  народа  над  фа-
шистской  Германией  есть    значительный  вклад  и  
красноярцев. 

Помогая фронту, а  потом  и  освобожденным от  вра-
га  территориям, край  сам  становился  сильнее в эко-
номическом  и  морально-политическом  отношении. 

Жители края считают, что Красноярск может занять 
достойное место в славной семье городов воинской славы России

Отставшие 
от поезда
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Дни борьбы

Е ТАК давно на центральной 
площади Красноярска прошёл 
митинг против антинародных, 
антигосударственных действий 
правительства и президента 

России Д. Медведева, принявших ре-
шение предоставить место на  Русской 
земле в Ульяновской области под воен-
ную базу США. 

Волнение народа понятно: слишком до-
рогая цена заплачена народом, да он и 
вправе потребовать отчёта за принятое ре-
шение у правительства. Горожане, приняв-
шие участие в митинге, держали в руках 
красные флаги и транспаранты и внима-
тельно слушали выступающих. Присутству-
ющие на площади у памятника В. И. Лени-
ну люди вряд ли представляли какую-ли-
бо угрозу власти, а тем более 
государству. Наоборот, мно-
гие из них прошли войну, тяжё-
лый труд в тылу на благо Побе-
ды, сохранив при этом любовь 
к Родине, к народу.

Но вот что неожиданно при-
влекло внимание митингую-
щих. Среди них, стараясь не 
привлекать внимания, проха-
живался молодой человек с 
камерой в руках и аккуратно 
фотографировал присутству-
ющих людей.

На вопрос, заданный ему 
первым секретарём крайко-
ма КПРФ, депутатом Законо-
дательного собрания края П. 
П. Медведевым, для чего он 
ведёт съёмку и кого он пред-
ставляет, внешне аккуратный 
молодой человек, немного за-
мешкавшись, нехотя ответил, 
что он – из уголовного розы-
ска.

Вот тут у большинства лю-
дей и возник вопрос: а чем 
вызван такой интерес к добропорядочным 
гражданам, действующим в рамках Консти-
туции, у представителя полиции, призван-
ного по долгу службы бороться с деяниями 
уголовного плана.

Казалось бы, объёмы работ у этого ве-
домства неизмеримы. Криминальные ав-
торитеты вряд ли пойдут на площадь, в на-
род, уже ранее ограбленный реформами, 
поскольку брать у них нечего. Да и главные 
и большие объёмы воровства, скорее всего, 
– в среде различных администраций, правя-
щей партии единороссов.

Чьи интересы защищает полиция?
У народа уже давно бытует мнение, что 

Снимок на память…
Недобрую память

И снова о свободах и мнимой демократии
полиция всё время не там ищет и не тех ло-
вит. Воруют чиновники, удачно приворовы-
вает кое-кто и в краевых конторах МВД. Те-
перь уже отчётливо стало ясно: реформа по-
лиции не дала положительных результатов, 
потому что она проводилась не в интересах 
народа, а для защиты буржуазной власти. 
Если и придёт в органы правопорядка ува-
жающий Конституцию страны и нравствен-
ные обычаи человек, а не только выполняю-
щий приказы и указания своего начальника, 
то эта система сломает и выбросит его. По 
мнению многих опытных специалистов, ра-
ботая в сегодняшней полиции, невозмож-
но остаться ГРАЖДАНИНОМ, ЧЕЛОВЕКОМ:  
там нужны неразмышляющие исполните-
ли. Там действует один закон: либо человек, 
пришедший на работу в полицию, выполня-

ет все порочные требования системы, либо 
в противном случае она его выбрасывает. 

Есть вопросы и к сегодняшней системе 
образования в учебных заведениях МВД. 
Не секрет, что многие юноши, не получив-
шие должных твёрдых знаний в полном объ-
ёме школьной программы, не способны по-
ступить в другие вузы. Они после службы в 
армии поступают в ведомственные училища 
МВД. После окончания их успешно компен-
сируют пробел знаний кокардой на фураж-
ке, выдавая своё мнение от имени государ-
ства. Такие органы никогда не будут служить 
народу и налогоплательщику, пока второй 

не спросит за свои кровные.
Сегодня власть щедро оплачивает де-

ятельность работников силовых структур, 
предоставляя им не только высокую зар-
плату, квартиры, пенсии и льготный стаж, но 
и медицинское обслуживание. В борьбе за 
эти льготы они готовы служить и выполнять 
любые прихоти своего руководства, игно-
рируя закон, удачно оправдывая свои дей-
ствия государственной необходимостью.

Поэтому человек на митинге в штатской 
одежде, представившийся работником уго-
ловного розыска, всегда будет вынужден 
выполнять волю своего начальника и, ду-
мается, наплевать ему на президента с его 
инициативами формирования гражданско-
го общества.

Он здесь – закон!
А снимки, сделанные им 

на пикете, могут в любое 
время обрасти такими де-
лами, что мало не покажет-
ся.

Да и о каком же развитии 
гражданских инициатив мо-
жет идти речь в сегодняш-
ней России, и какое будет 
уважение к полиции, если 
она сама нарушает нормы 
права. Вот и получается: 
что бы ни говорил прези-
дент о многопартийности, 
о росте гражданского само-
сознания населения стра-
ны – в жизни всё получает-
ся наоборот. 

Мнение народа  власть 
давно уже не интересует!

Да и главная задача, сто-
ящая сегодня перед поли-
цией – побороть преступ-
ность, – вряд ли осуще-
ствима, поскольку бороться 
надо не со следствиями, а 
с причинами, толкающими 

людей на преступления.
А их власть усиленно старается не заме-

чать.
Вот и получается, что ниша, занимаемая 

правоохранительными органами, на деле 
выглядит как прокладка между жирующей 
властью и нищим народом, а декларируе-
мая через СМИ свобода вызывает ирониче-
ский смех. Правда, сквозь слёзы.

Так и говорят: в пустой бочке всегда мно-
го грому.

Николай ТРУДНИЧЕНКО, 
член Красноярского горкома КПРФ.

Фото Александра КОЗЫРЕВА.

Мрачный 
прогноз 

Вступление В. Путина в долж-
ность и его речь на церемонии  
инаугурации 7 мая  заставили 
многих на Западе серьезно за-
думаться. «Теперь нас  ожида-
ет, – считает видный британский 
политолог Г. Гардинг, –  еще одно 
десятилетие сложных отноше-
ний с Россией». По его мнению, 
следует ожидать, что на между-
народных встречах российский 
президент вновь станет отпу-
скать сардонические реплики и 
ехидничать насчет лицемерия 
и двойных стандартов Запада. 

«Для самой России, – предрека-
ет Гардинг, – перспективы столь 
же мрачные: теперь страну ждет 
долгий период застоя в полити-
ке и экономике, а также однопар-
тийного правления… Ведь тео-
ретически Путин может остаться 
у власти до 2024 года. Впрочем, 
по мнению лидеров российской  
оппозиции, нынешняя  система 
в  РФ рухнет намного раньше, 
поскольку она стала бесполез-
на даже для коррупционеров… 
Революция неизбежна, а искрой 
к ней станет Кавказ. Многие на-
блюдатели убедительно уверя-
ют, что Путин устал руководить». 
«Так почему же он вернулся?» – 
вопрошает автор. И сам же отве-
чает: президентский пост более 
престижен, чем кресло премье-
ра, и дает выход на международ-
ную арену.  

А американские дипломаты, в 
свою очередь,  считают, что  пост 
президента позволяет Путину 
оберегать предполагаемое тай-
ное имущество его самого и чле-
нов его команды и поможет из-
бежать расследований со сто-
роны правоохранительных орга-
нов, которые «неизбежны, стоит 
ему уйти в отставку». Вот такой 
мрачный прогноз от «друзей и 
партнеров».

Россия  меняет 
позицию? 

Начальник Генштаба Мини-
стерства обороны РФ Н. Мака-
ров выступил днями  с заявлени-
ем, которое с восторгом встре-
тили  в Пентагоне и Белом доме. 
Еще бы! Такая сенсация! Россий-
ский военачальник вслух объя-
вил о том, о чем недавно  и меч-
тать на могли  США, НАТО, Из-
раиль, Южная Корея, Япония. 
«Северная Корея и Иран явля-
ются носителями ядерной угро-
зы,  – сообщил  начальник  рос-
сийского  Генерального штаба. 
– Мы внимательно отслежива-
ем развитие ядерного потенци-
ала многих государств… И тот 
анализ, который мы провели 
вместе с американцами, под-
тверждает, что да, такая вероят-
ность есть, угроза существует, 
и с тем, что создать противора-
кетную оборону необходимо, мы 
согласились». Вот те на! Приеха-
ли… Еще недавно  президент и 
премьер РФ в своих выступле-
ниях неоднократно подчеркива-
ли, что Иран и Северная Корея 
не несут ядерной угрозы для Ев-
ропы и России, поскольку у них 
нет ни потенциала для разработ-
ки ядерного оружия, ни средств 
для его доставки. Именно по 
этой причине Россия решитель-
но выступала  против размеще-
ния американской системы ПРО 
в Европе, считая это фальши-
вым поводом и угрозой для на-
шей страны. Теперь, получает-
ся, США правы, получается, что 
аргументов против  размеще-
ния американской ПРО в Европе 
у РФ нет. Это что? Да это откро-
венная капитуляция! Мало того, 
Москва дала США согласие ис-
пользовать военный аэродром  
под Ульяновском в качестве аме-
риканской базы, что делает нашу 
страну  участницей агрессии 
против Афганистана. Теперь и с 
американской ПРО власти Рос-
сии, похоже, соглашаются, сда-
ют, как посуду, последних недав-
них партнеров и союзников. К 
чему приведет такая недально-
видная внешняя политика, дога-
даться  нетрудно.

Футбол пошёл 
в политику

 
В предстоящий этим летом 

чемпионат Европы по футболу 
все активнее вторгается поли-
тика. Матчи, которые намечено 
проводить в городах Украины,  –
под угрозой бойкота со сторо-
ны Запада. Причина – сиделица 
Юлия Тимошенко.  Ряд деятелей 
западных стран, в том числе кан-
цлер Германии А. Меркель,  тре-
буют от президента незалежной 
Украйны В. Януковича  немед-
ленно освободить экс-премьера 
из тюрьмы, иначе не исключен 
перенос футбольных матчей с 
территории  Украины в Польшу. 
Тимошенко тем временем уси-
ленно бьет на жалость, изобра-
жая из себя жертву режима и тю-
ремщиков.  Украина, открыто го-
ворят на Западе,  не оправдала 
большие надежды.  После выбо-
ров президента Януковича на-
блюдаются шаги назад, счита-
ют здесь и активно  используют 
против Януковича предстоящий 
футбольный чемпионат. У прези-
дента Украины положение хуже 
губернаторского. Выпустить  
Юлию – значит потерять лицо и 
обрести серьезного противника 
на свободе.  Не выпускать – ис-
портить отношения с  Западом, 
чего ему очень не хочется. Вот 
такие пироги. В.  Януковичу не 
позавидуешь.

Не замеченный 
Кремлём юбилей 

В середине апреля с.г.  дру-
зья, коллеги и читатели  скромно 
отметили 75-летие со дня рож-
дения В. Распутина – одного из 

великих русских современных 
писателей, нашего современ-
ника. В разных городах страны, 
в том числе в Красноярске, где 
он несколько лет работал жур-
налистом, состоялись распутин-
ские чтения, декады его произ-
ведений, таких как «Прощание 
с Матёрой», «Последний срок», 
«Живи и помни»… Любят и чита-
ют  В. Распутина в крае, стране и 
мире. Его книги переведены бо-
лее чем на 50 языков. 

Не заметили юбилея великого 
соотечественника только в Крем-
ле. Здесь с большой помпой то 
и дело вручают высшие награды 
всякой шушере,  певицам, арти-
стам, режиссерам, деятелям, ча-
сто сделавшим имя на антисо-
ветчине и  русофобии. А юбилей 
В. Г. Распутина властями не от-
мечен никак. А может, оно и хоро-
шо? Принимать награды от раз-
рушителей  СССР, разорителей 
России – не слишком большая 
честь. Да и знают в Кремле, что 
думает и пишет о них В. Распу-
тин. Вот строки  из его недавней 
статьи: «За двадцать последних 
лет Россия пережила и продол-
жает переживать нескончаемые  
трагедии – расстрел парламента  
и Чеченскую войну, гибель «Кур-
ска», взрывы жилых домов  и на 
станциях метро, крушения са-
молетов, дефолт, принятие  за-
конов о продаже земли, беспре-
дел преступности, разрушение 
русской культуры и нравственно-
сти…».  Как точно сказано! 

Отставка, ещё 

отставка!
За две недели до ухода из 

Кремля Д. Медведев своими ука-
зами отправил в отставку почти 
чертову дюжину губернаторов – 
членов партии «Единая Россия». 
Торопится Кремль избавиться от 
слабых и ненадежных, пока не 
вступил в силу закон о выборно-
сти глав регионов. В конце апре-
ля эта участь постигла сразу 
двух – губернатора  Пермского 
края О.Чиркунова и губернатора 
Ярославской области   С. Вахру-
кова. Но если первый давно уже 
заявил о своем желании уйти 
в отставку, то его ярославский 
коллега пострадал за то, что  мэ-

ром столицы области на недав-
них выборах избрали  не едино-
росса, а независимого кандида-
та, поддержанного оппозицией. 
Вахруков оплошал.  Д. Медведев 
прямо заявил об этом на встре-
че с журналистами каналов те-
левидения. А чего тень на пле-
тень наводить?  Кстати, на этой 
же встрече с телевизионщиками 
разоткровенничавшийся Медве-
дев  на вопрос о тандеме четко 
заявил, что не надо, мол, напря-
гаться, ребята, тандем – это на-
долго. Такая вот, понимаешь, де-
мократия. 

Авторучка 
на шпагате

Поскольку почтовые ящики  
в подъезде дома, где живу,  вы-
ломаны, как и везде, за газета-
ми и письмами хожу на отделе-
ние связи, где имею абонемент-
ный ящик. За плату, конечно. И 
она каждый год растет. Пять лет 
назад платил за а/я 12 р.  в ме-
сяц. Потом 16. Затем 22.  А в 
этом году  тариф вырос до 48 ру-
блей. Ящики те же. Почта та же. 
А за что  повышение – в шесть 
раз за пять лет?  Ведь, по логике, 
за то, что почтальон не несет (не 
везет) газеты и письма  мне до-
мой, т.е.  не тратит время, а то и 
бензин или деньги  на доставку, 
почта сама должна клиенту  до-
плачивать. Всего и дел-то:  вы-
нести корреспонденцию  из от-
дела доставки в зал и  разложить 
газеты и письма по ящикам. Ни-
куда не ехать  и не идти, на ме-
сте. Ан нет. Тарифы растут…  Еще 
умиляют меня в отделениях свя-
зи  краевого центра привязан-
ные шпагатом к стойке авторуч-
ки у окошек операторов. Ну ди-
кость это, как и алюминиевые 
кружки на цепях на вокзалах пол-
века назад. Еще я с ностальгиче-
ским чувством  смотрю на элек-
троплитки у стола, где почто-
вые работницы ставят сургуч-
ные пломбы на посылках. Одна 
моя родственница  в пятидеся-

Из блокнота журналиста

Россия в петле «реформ»

ОГЛАСНО ПРИНЯТОМУ 
закону, большая часть 
учреждений социаль-
ной сферы – больницы, 
школы и детсады – пе-

рейдёт с бюджетного финанси-
рования на самоокупаемость. 
Иными словами, государство 
будет оплачивать не всю их де-
ятельность, как сейчас, а только 
определенный объем услуг по 
госзаданию (субсидированию). 
Все остальное соцучреждениям 
придется зарабатывать само-
стоятельно.  Единственное, что 
ребенок может получить бес-
платно, – это несколько базовых 
предметов. Речь идет о русском 
языке (2 часа в неделю), англий-
ском языке (2 часа в неделю), 
математике (2 часа в неделю), 
физической культуре (2 часа в 
неделю) и истории (1 час в не-
делю). За такие предметы, как 
рисование, музыка, информа-
тика, физика, химия, биология и 
др., родителю придется запла-
тить. По предварительным дан-
ным, стоимость обучения в ме-
сяц составит порядка 6 – 7  ты-
сяч рублей. Это порядка 54 – 70 
тысяч в год и около 630 тысяч за 
все 11 лет обучения. Отметим, 
что первые три класса остаются 
бесплатными и в их программу 
входит весь набор предметов, 
что и раньше.  Учитывая то, что, 
по официальным данным, у нас 
40% населения живет за чер-
той бедности, чуть больше тре-

Платное образование в законе
Государственной думой, благодаря партии «Единая Россия», которая единогласно

(314 голосов) проголосовала «за», был принят закон, согласно которому
с 1 сентября 2013 года среднее образование в России станет платным  

ти россиян будут безграмотны-
ми и не поступят в институт из-
за того, что родители этих де-
тей не будут иметь возможности 
оплатить обучение. Отметим, что 
сейчас выплачивается материн-
ский капитал, который составля-
ет 343 278 рублей, но он выпла-
чивается, только если в семье 
появился второй ребенок.  Ос-
новной его задачей является по-
мощь семьям в улучшение жи-
лищных условий и оплате обуче-
ния ребенка. Однако вышеупо-
мянутая сумма выдается, если у 
вас два ребенка, и при нехитром 

подсчете стоимость обучения за 
двух детей в средней общеобра-
зовательной школе за 11 клас-
сов составит около 1,2 миллиона 
рублей. При этом нужно учесть, 
что детям нужно еще оплатить 
детский сад, спортивные и раз-
влекательные секции, снабдить 
учебниками, купить школьную 
форму и многое другое. В ито-
ге получается, что в среднем ро-
дитель должен будет тратить на 
1 ребенка в месяц порядка 20 – 
25 тысяч рублей. О том, что сель-
ские школы, которые еще не до-
биты оптимизацией, добьет но-

С

На житейских перекрёстках

Заметки по поводу и без
тых годах прошлого века рабо-
тала в станице на почте.  И она 
точно так же разогревала  сур-
гуч. Только не на электроплит-
ке – у нас света не было, –  а на 
керогазе… Боже мой! ХХI век, 
космические достижения, ком-
пьютеры, новые технологии, а  
некоторые наши службы  так и 
застряли в середине прошло-
го века… Впрочем, компьютеры 
на отделениях  связи есть. Но 
клиентам от этого легче не ста-
ло, и очереди на почте не уко-
ротились. Наоборот,  ощущение 
такое, что  они стали еще длин-
нее, особенно в дни выдачи 
пенсий. Девушки за стеклами 
окошек что-то долго набирают 
на клавишах, пишут, еще дол-
бают, выбивают чеки, опять что-
то авторучкой рисуют…Нет сил 
на это смотреть. А попробуй 
взроптать! Такое услышишь, 
что мало не покажется. Не раз 
бывал в других странах Европы,  
в Китае. Ничего подобного там 
давно нет. Операции  на почте, в 
банках,  билетных кассах зани-
мают считанные секунды плюс 
благодарная улыбка девушки за 
окошком… Всё-то у нас не как 
у людей.  Обидно за державу, 
честное слово, обидно.   

Супердорогой 
окурок

Житель Бурятии А. Мальков 
с приятелями  шел по тайге  и 
перед выходом из леса бросил 
в  траву непогашенный окурок, 
как делал не раз. А через не-
сколько минут позади раздался 
странный треск. Приятели огля-
нулись и оторопели: за их спи-
нами к небу подымались клубы 
дыма и стена огня. Лесной по-
жар! И они бросились прочь от 
огненной стихии… Выгорело  
несколько гектаров леса, пре-
жде чем  стихию усмирили со-
трудники  МЧС. Следствию уда-
лось установить виновника по-
жара, нанесшего убыток в  сум-
ме около миллиарда рублей. 
Мальков оказался на скамье 
подсудимых. И суд назначил 
ему год исправительных работ 
и обязал  заплатить в порядке 
возмещения ущерба 581  мил-
лион рублей. Вот таким доро-
гим оказался брошенный оку-
рок. Мужичку придется платить 
эту сумму до конца жизни. 

Будьте осторожны в лесу, до-
рогие товарищи! 

Юрий НИКОТИН.

вый закон, и вообще лучше не 
говорить. Ведь на селе школа, 
которая вдобавок переведена 
на подушевое финансирование, 
прибыльной, самоокупаемой 
быть просто не сможет. А значит, 
ее просто закроют. Отказ госу-
дарства от прямого финансиро-
вания большинства бюджетных 
учреждений и переход на гос-
задания сделают платными и те 
немногие кружки, которые пока 
еще остаются бесплатными. Чи-
новники говорят, что оплачивать 
нужно будет только дополни-
тельные занятия сверх програм-
мы. Но будет ли стимул у педаго-
гов давать нормальные знания в 
рамках бесплатных часов?  В за-
ключение отметим, что при при-
нятии этого решения мнение 
граждан Российской Федерации 
не учитывалось, их просто поста-
вили перед фактом, что со сле-
дующего года им придется опла-
чивать обучение своих детей. 
Тем не менее налоги гражданам 
никто снижать не собирается, 
напротив, ежегодно появляются 
всё новые материальные начис-
ления, которые вскоре, наверно, 
сравняются с зарплатой сред-
нестатистического жителя Рос-
сии. Вам, молодым людям, в са-
мое ближайшее время предсто-
ит стать родителями самим... ВЫ 
готовы к такому будущему???
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Одноглавый дракон познакомился с двуглавым, и тот ему 
рассказал, что живёт тандемом: то одна голова рулит, то дру-
гая. Очень удобно. Одноглавый дракон задумался:

– Пожалуй, я тоже буду жить тандемом!
– Это как? У тебя ведь только одна голова?!
– Буду время от времени поручать её обязанности своей 

заднице.
***

Кто же мог предположить, что вслед за развитым социа-
лизмом грядет рабогалернический строй?

***
Гаишник, случайно остановивший кортеж Путина, упал на 

землю и притворился, что умер.
***

– Господин министр обороны, в армии все украдено! А 
если завтра война?

– Поднимем белый флаг и пойдем сдаваться.
– В том-то и дело, что белый флаг тоже украли.

Подборка политических анекдотов 
от депутата Госдумы Ивана Никитчука.

Болгарский друг
СВОЁ ВРЕ-
МЯ в одной 
из воинских 
частей рас-
полагалась 

Высшая бронетанко-
вая офицерская шко-
ла Вооруженных Сил 
СССР. Вместе с офи-
церами Советско-
го Союза повышали 
свои знания офицеры 
чехословацких, вен-
герских и болгарских 
армий. Мне посчаст-
ливилось несколь-
ко лет выполнять во-
инский долг в танко-
вом полку этой шко-
лы. Это было более 
шестидесяти лет тому 
назад.

В з а и м о о т н о ш е -
ния воинов Совет-
ского Союза с воина-
ми названных государств были хорошими. Меня особенно привле-
кали офицеры Болгарских Вооруженных Сил. Во время совместной 
службы у меня зародилось желание посетить Болгарию. Желание 
моё сбылось через несколько десятков лет. 

Произошло это таким образом.
Я отдыхал в санатории, находящемся недалеко от Одессы. Пе-

ред завершением сезона решил на морском судне побывать в от-
крытом море. Там встретил экскурсантов из Болгарии. 

Среди них был один мальчик. Во время плавания он находил-
ся рядом со мной. Мы познакомились. Он говорил по-русски. Зва-
ли его Станислав Иванов Тодоров. Мальчик рассказал, что учится в 
третьем классе, путешествует с дедушкой и бабушкой. Со Станис-
лавом обменялись адресами. Я на память ему подарил простую ша-
риковую ручку, чтобы он ею писал мне письма. 

Я пообещал Станиславу побывать в Болгарии и встретиться с 
ним. 

В своем письме от 13 ноября 1987 года Станислав пишет, что 
после Одессы он с родными побывал в Москве и Ленинграде. Ему 
очень понравился СССР. 

В июле 1989 года я в числе туристов отдыхал в Болгарии. 
Я не испытывал трудностей в общении с людьми. Чтобы мне 

было лучше общаться с земляками маленького друга, Станислав 
подарил учебник болгарского языка. Многие слова болгарского 
языка схожи с русскими. 

Мне понравились все места, где мы побывали. Особенно – храм 
Александра Невского в городе Софии, памятник русским воинам – 
Алеша, находящийся в Пловдиве, памятник на горе Шипка, постав-
ленный русским воинам в честь освобождения Болгарии от завое-
вателей чужих земель - турок. Мы видели множество сел и дере-
вень, и везде бросалась в глаза ухоженность домов, улиц, дорог. 
Туристы сделали вывод, что на небольшой территории живет трудо-
любивый и культурный народ.

Из четырнадцати дней шесть проведено на знаменитом черно-
морском курорте «Солнечный берег». В то время здесь было 113 го-
стиниц, в которых отдыхало до 40 тысяч человек. Сюда приезжали 
туристы из Германии, Чехословакии, Венгрии, Англии. Больше всех 
– из Советского Союза.

В день моего приезда в столицу Болгарии со Станиславом встре-
титься не удалось. Он находился в деревне у бабушки. Одну ночь но-
чевал в доме его родителей, где жили отец Иван, мать Юлия и ма-
ленький братик Станислава Мирка. В то время он ещё не мог гово-
рить, только умел теребить мои усы.

Со Станиславом и его дедушкой Геной повидался в городе Плов-
диве. Я подарил ему на память карманные часы производства Челя-
бинского часового завода. Мы сфотографировались.

Со Станиславом договорились переписываться. Письма от него 
я получал регулярно. В них он рассказывал о своей учебе в школе, 
отдыхе, работе родителей, ценах на товары.

В техникуме механоэлектротехники и металлургии в учебе были 
трудности. Но у Станислава хватило сил и настойчивости осилить 
учебную программу и получить специальность. После учебы, как го-
ворится, он стал самостоятельно зарабатывать на хлеб.

В период перестройки в нашей стране переписка прервалась. Но 
в конце минувшего года она возобновилась. 

Шли годы, и менялась жизнь моего маленького друга. Сейчас он 
работает в качестве таможенного агента в одной компании. В 2009 
году он создал  семью. Его супругой стала красавица Мирослава. 
Она подарила Станиславу малютку. Имя её Веселина. Род и жизнь 
продолжаются.

Павел ШЕСТОВ, 
общественный корреспондент.

В

В мире мудрых мыслей
Ни одно правительство не может считать себя по-настоящему 

в безопасности там, где не существует влиятельной оппозиции.
Бенджамин ДИЗРАЭЛИ.

Правители нуждаются в мудрецах значительно больше, чем 
мудрецы в правителях.

Фома АКВИНСКИЙ.
Чтобы управлять государством, нужно поменьше говорить и 

побольше слушать.
Кардинал РИШЕЛЬЕ.


